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Mickael Volluet, ceo energy & resources sodexo chile 
“LA PANDEMIA DEBE ACELERAR EL ROL CLAVE QUE
LAS EMPRESAS TIENEN EN EL DESARROLLO LOCAL”

•	 El	Director	del	segmento	
Energy	&	Resources	adelantó	 la	
apertura	de	una	oficina	de	Relacio-
nes	Comunitarias	en	Copiapó	para	
atender	las	operaciones	del	Norte	
del	país.
•	 El	equipo	se	suma	a	 los	
que	trabajan	en	la	implementa-
ción	de	la	estrategia	de	Responsa-
bilidad	Corporativa	“Better	Tomo-
rrow	2025”	de	la	empresa	de	origen	
francés,	líder	nacional	en	servicios	
Food	y	Facility	Management	(FM).

La	pandemia	que	enfrenta	
Chile	y	el	Mundo,	no	sólo	
ha	permitido	hacer	mo-
dif icaciones	 en	 el	modo	

de	 relacionarnos,	manteniendo	
los	protocolos	de	Seguridad	e	Hi-
giene,	 sino	 también	 tener	 una	
mirada	con	el	desarrollo	local	de	
emprendedores	 donde	 están	
las	operaciones.	En	esta	línea,	el	
ejemplo	a	resaltar	es	Sodexo	Chi-
le,	empresa	que	se	ha	transforma-
do	en	un	sólido	socio	estratégico	
para	sus	clientes	no	sólo	por	su	
manera	de	enfrentar	el	Covid-19,	
sino	que	también	por	 la	 imple-
mentación	de	su	estrategia	global	
de	Responsabilidad	Corporativa.
Mickael	 Volluet,	 CEO	Energy	 &	
Resources	de	 Sodexo	Chile,	 en	
entrevista	 para	Revista	Minera	
Crisol,	nos	habla	de	esta	mirada	
y	de	cómo	avanzan,	consolidan	y	
abren	nuevas	oportunidades	de	
trabajo	a	los	emprendedores	en	
servicios	de	alimentación	y	FM.
¿Cómo	 ha	 sido	 su	 experiencia	
personal	 con	 las	 comunidades	
en	distintas	partes	del	mundo?
	 “Gracias	a	mi	experiencia	
internacional	de	más	de	20	años	
en	 Sodexo,	 he	 podido	 conocer	
de	primera	fuente	la	realidad	de	
múltiples	comunidades	 locales,	
especialmente	indígenas,	en	paí-
ses	tales	como	Australia,	Perú	y	
Nueva	Caledonia.	Esta	mirada	ha	
reforzado	mi	convicción	de	que	

las	empresas	tienen	un	rol	crítico	
en	el	desarrollo	económico	y	social	
de	las	comunidades	donde	se	en-
cuentran	insertas,	independiente	
de	cuál	sea	su	origen,	raza,	etnia	
o	género.	La	principal	lección	que	
he	podido	sacar	es	que,	indepen-
diente	del	país	o	cultura	donde	
estemos	presentes,	es	necesario	
comprender	en	profundidad	las	
particularidades	culturales	e	histó-
ricas	que	mueven	y	motivan	a	esas	
comunidades,	y	así	generar	proyec-
tos	ad-hoc	que	hagan	realmente	la	
diferencia	para	mejorar	su	calidad	
de	 vida,	 respetando	 sus	 creen-
cias,	tradiciones	y	modos	de	vida”.
¿Cuál	ha	sido	el	acercamiento	que	
Sodexo	ha	tenido	con	las	comuni-
dades?
	 “Hemos	 promovido	 las	
compras	de	productos	de	origen	
local	para	integrarlas	en	las	opera-
ciones	donde	prestamos	servicios;	
por	ejemplo,	en	las	comunidades	
de	origen	Quechua	de	 la	Sierra	
del	Perú,	la	población	Kanaks	en	
Nueva	Caledonia,	o	comunidades	
aborígenes	australianas.	También	
hemos	capacitado	a	personas	de	
esas	localidades	para	que	puedan	
adquirir	habilidades	y	aprender	ofi-
cios	que	les	permitan	ser	contrata-
das	por	nosotros	u	otras	empresas	
de	las	zonas	donde	están	insertas.	
Estas	son	señales	concretas	de	que	
es	posible	insertarlas	en	un	círculo	

virtuoso	económico	y	social”.
Tras	las	dificultades	propias	de	la	
pandemia,	¿Qué	plan	tiene	Sodexo	
hoy	en	día	para	seguir	apoyando	e	
integrándose	con	las	comunidades	
de	las	zonas	en	las	que	opera?
	 “La	pandemia	nos	ha	en-
señado	y	ha	puesto	de	manifiesto	
que	es	necesario	acelerar	nuestra	
labor	como	empresas	en	el	desa-
rrollo	local.	Con	la	incertidumbre	
que	ha	creado	 la	pandemia,	 las	
cuarentenas	 sucesivas	que	 im-
pactaron	a	las	pequeñas	empre-
sas,	hoy	más	que	nunca	debemos	
reforzar	nuestro	rol	de	socio	local,	
poniendo	al	servicio	de	la	econo-

Mickael Volluet, ceo energy & 
resources sodexo chile.
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mía,	el	medioambiente	y	las	co-
munidades	locales	toda	nuestra	
expertise	internacional.	En	otras	
palabras,	tenemos	que	generar	un	
crecimiento	responsable	en	los	te-
rritorios,	siempre	de	la	mano	con	
nuestros	clientes	del	sector	minero	
y	energético”.
¿Es	clave	en	este	proceso	el	relacio-
namiento	comunitario	proactivo?
	 Todos	sabemos	que	Chile	
hoy	pasa	por	un	proceso	de	cam-
bio	social,	por	lo	que	contar	con	
sensibilidad	y	un	relacionamien-
to	comunitario	proactivo	es	clave	
para	el	éxito	y	la	legitimidad	de	las	
empresas.	En	ese	sentido,	tene-
mos	oficinas	en	la	Región	de	Ata-
cama,	ubicadas	en	Copiapó	con	
un	equipo	de	 relaciones	comu-
nitarias	dedicado	especialmente	
a	construir	proyectos	en	conjun-
to	con	las	comunidades	de	toda	
la	zona.		 	 	 		
	 Esta	 reciente	 apertura	
se	suma	a	nuestra	presencia	de	
oficinas	en	Iquique,	Antofagasta,	
Vallenar	y	Punta	Arenas,	 reaf ir-
mando	nuestro	carácter	de	em-
presa	local	a	partir	de	la	contra-
tación	de	personas	que	residen	
en	 las	 zonas	 donde	 operamos,	
compras	a	proveedores	locales,	y	
proyectos	ambientales,	como	la	
gestión	de	residuos	orgánicos.	La	
descentralización	y	la	interacción	
estrecha	con	las	regiones	del	país	
es	el	camino	para	aportar	valor	a	
nuestros	clientes	y	comunidades”.
¿Qué	acciones	concretas	han	im-
plementado?
	 “Algunas	de	nuestras	ini-
ciativas	destacadas	son	el	desarro-
llo	de	una	cooperativa	de	miel	en	la	
zona	de	Salamanca,	las	que	hoy	en	
día	no	solo	proveen	a	las	faenas	mi-
neras	de	la	zona,	si	no	que	venden	
en	todo	Chile	e	inclusive	exportan	a	
otros	países.	También	compramos	
productos	orgánicos	a	comunida-
des	de	mujeres	quechuas	en	Tara-
pacá	o	una	cooperativa	de	frutas	
y	verduras	en	la	localidad	de	Pica.	
Otro	ejemplo	es	la	incorporación	
de	pequeños	productores	de	cho-
ritos	entre	nuestros	proveedores,	
gracias	a	una	alianza	que	hemos	
generado	con	Corfo.	Lavanderías	
locales,	proveedores	de	insumos	
específ icos,	empresas	de	trans-
porte,	entre	otras	están	en	nuestro	
portafolio	de	proveedores	locales.	
Mención	aparte	es	nuestra	alianza	

con	la	Ong	internacional	WeCon-
nect,	que	se	focaliza	en	insertar	
en	la	cadena	de	valor	a	pymes	li-
deradas	por	mujeres.		 	
	 Al	ser	una	empresa	inten-
siva	en	mano	de	obra,	 también	
tenemos	 la	oportunidad	de	en-
tregar	empleo	a	las	comunidades	
cercanas	a	nuestras	operaciones,	
entregándoles	herramientas	y	co-
nocimientos	para	que	puedan	es-
tar	preparadas	e	ingresar	al	mercado	
laboral	formal.	Gracias	a	programas	
de	capacitación	en	oficios	o	labores	
técnicas,	 les	ayudamos	a	generar	
habilidades,	pero	por	sobre	todo	le	
entregamos	un	sentido	de	dignidad”.
Finalmente,	¿cuáles	son	los	impactos	
en	números	y	cifras?
	 “En	 el	 caso	de	 la	 forma-
ción,	estamos	muy	orgullosos	de	
ser	un	actor	 clave	en	 la	genera-
ción	de	empleo	en	los	territorios.	
La	contratación	de	mano	de	obra	
local	oscila	entre	el	40%	del	total	de	
nuestro	personal,	e	inclusive	llegan-
do	al	98%	en	algunos	contratos”.

¿Y	en	cuanto	al	programa	de	provee-
dores	locales?
	 “En	relación	a	proveedores	
que	están	bajo	el	alero	del	programa	
de	proveedores	locales,	al	2020	con-
tamos	con	33	proveedores	incluidos	
en	nuestra	cadena	de	abastecimiento	
principalmente	para	nuestros	clientes	
mineros.	Entre	todos	los	productos	
que	les	compramos	acumulamos	cer-
ca	2.5	mil	millones	de	pesos	anuales.	
Asimismo,	para	el	caso	específico	de	
Pymes,	contamos	con	un	pool	de	más	
de	4.000	Pymes	a	las	que	realizamos	
compras	por	más	de	48	mil	millones	
de	pesos	al	año.	Todas	las	acciones	y	
cifras	mencionadas	anteriormente	
ejemplifican	que	la	inserción	en	el	
entorno	local	es	un	compromiso	real	
de	Sodexo,	y	que	a	través	de	nuestro	
compromiso,	dinamizamos	la	econo-
mía	y	fortalecemos	las	capacidades	
de	las	personas.	Es	parte	de	nuestro	
ADN	y	está	en	nuestro	corazón,	y	
pretendemos	continuar,	profundi-
zar	y	mejorar	en	esta	senda	del	de-
sarrollo	y	crecimiento	sostenible”.
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atacameño

Desde	que	se	inició	la	planifi-
cación	de	la	descarboni-
zación	de	las	actuales	
termoeléctricas	

del	país,	como	una	manera	
de	reducir	las	emisiones	y	
contribuir	con	la	calidad	del	
medioambiente,	la	produc-
ción	de	Hidrógeno	Verde	
se	ha	tomado	la	agenda	
en	forma	transversal	en	los	
sectores	de	la	producción	y,	
particularmente	en	el	mine-
ro,	que	es	el	que	tiene	uno	de	
los	mayores	consumos	de	ener-
gía	eléctrica.
	 Aprovechando	las	condi-
ciones	geográficas	y	de	clima,	Chile	se	ha	
propuesto	en	el	corto	plazo	ser	uno	de	los	
países	con	la	producción	de	menor	costo	
a	nivel	mundial	y,	ser	además,	una	de	las	
principales	naciones	exportadoras	de	Hi-
drógeno	Verde	a	nivel	mundial,	algo	que	no	
es	menor	para	una	nación	como	la	nuestra,	
lo	que	revela,	que	en	ese	sentido,	las	cosas	
se	están	haciendo	bien,	con	responsabili-
dad	y	con	una	mirada	de	futuro	para	ojalá	
más	temprano	que	tarde,	no	depender	
tanto	de	los	combustibles	fósiles	como	lo	
es	hoy.
	 Como	ha	señalado	el	Biministro	
de	Minería	y	Energía,	Juan	Carlos	Jobet,	el	
sector	minero	juega	hoy	un	rol	central	para	
impulsar	el	uso	del	Nitrógeno	Verde	en	el	
país,	tal	como	lo	hace	con	las	energías	re-
novables,	cuya	mayor	demanda	permitió	
nuevas	inversiones	y	la	posibilidad	de	abrir	
gigantescos	proyectos	como	la	recién	inau-
gurada	Planta	de	Concentración	Solar	de	
Potencia,	que	es	una	de	las	más	grandes	
de	América	Latina,	ubicada	en	la	comuna	
de	María	Elena,	Región	de	Antofagasta.
	 Las	plantas	de	energías	renova-
bles	que	se	han	construido	o,	que	están	en	
compás	de	espera	en	su	aprobación	son	
varias	y,	por	sumas	de	inversión	no	me-
nores	que	permiten	aumentar	la	red	de	
energías	renovables	no	convencionales	y,	
por	otra	parte,	generar	mayores	oportuni-
dades	laborales	en	instantes	en	que	suma-
mos	dos	dígitos	de	cesantía.
	 Se	estima	que	Chile,	 sólo	en	
uso	de	camiones	y	maquinarias	mineras,	
requerirá	para	el	año	2050,	un	tercio	del	
consumo	del	Hidrógeno	Verde	que	para	
ese	período	producirá	el	país;	de	allí,	la	im-
portancia	de	la	producción	de	esta	ener-
gía,	que	si	bien	se	conoce	y	está	en	uso	el	
hidrógeno	desde	hace	algunas	décadas	a	

nivel	mundial,	es	hoy	cuando	ha	llegado	
con	solidez	para	quedarse,	porque	

así	como	la	minería	lo	requerirá	
cada	vez	más,	se	tiene	estable-
cido,	también	que	en	un	cuar-
to	más	de	siglo	otros	grandes	
sectores	productivos	de	la	
industria	nacional,	estarán	
igualmente	demandando	
consumo	 de	 hidrógeno	
verde	de	calidad,	con,	segu-
ridad	y	a	un	menor	costo	a	la	
energía	tradicional.
	 La	propuesta	país,	es	

que	Chile	lidere	la	producción	
de	Nitrógeno	Verde	del	Continen-

te	respondiendo	por	un	lado	al	mayor	
consumo	de	electrificación	y	por	otro	a	la	
menor	descarbonización	por	parte	de	la	
industria	y	del	transporte	pesado.
	 La	producción	proyectada	de	Hi-
drógeno	Verde,	será	el	real	camino	para	el	
crecimiento	igualitario	y	sostenido	como	ya	
lo	están	haciendo	las	grandes	naciones	del	
Mundo,	con	lo	que	se	evitará	los	grandes	
impactos	que	nos	depara	el	llamado	cam-
bio	climático,	que	es	tan	preocupante,	que	
hasta	Bill	Gates	publicó	un	libro	que	lleva	
por	título:	“Cómo	evitar	un	desastre	climá-
tico”	y,	donde	resalta	el	uso	del	Hidrógeno	
Verde	como	la	mejor	innovación	de	las	úl-
timas	décadas	para	enfrentar	con	éxito	el	
llamado	“Efecto	Invernadero”.
	 Lo	que	Chile	hace,	es	una	apues-
ta	a	futuro	al	ofrecer	una	energía	ecológi-
ca	en	la	que	el	mercado	pueda	acceder	
a	ella	para	contar	con	industrias	menos	
contaminantes	como	es	el	transporte,	la	
producción	química,	fundiciones	de	cobre	
y	la	energía	eléctrica	entre	otros.
	 El	Plan	de	Descarbonización	de	
la	Matriz	Eléctrica	del	país,	compromiso	es-
tablecido	en	la	Ruta	Energética	2018-2022	
está	en	marcha,	pero	además	se	avanza	en	
muchos	otros	frentes	tales	como	la	Electro-
movilidad,	el	Fomento	y	Promoción	de	las	
Energías	Renovables	No	Convencionales,	
la	Ley	de	Eficiencia	Energética,	el	Proyecto	
de	Ley	de	Regulación	de	Biocombustibles	
Sólidos,	la	Modernización	de	los	Mercados	
Energéticos	y	de	la	Institucionalidad	Ener-
gética,	entre	otros,	lo	que	nos	permitirá	de-
jar	a	las	futuras	generaciones	un	país	que	
avance	hacia	un	crecimiento	verde,	seguro,	
sostenible	y	bajo	en	emisiones	de	carbono.

Eduardo Alegría Olivares
Director
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Dieciseis	computadores	
entregó	Gold	Fields	a	la	
Agrupación	de	Empren-
dedoras	 de	 Chañaral,	

iniciativa	que	promueve	la	estra-
tegia	de	incorporación	de	proce-
sos	digitales,	de	venta,	marketing	
y	 f inanciamiento	entre	 los	em-
prendimientos	locales.	Lo	ante-
rior	se	enmarca	en	las	iniciativas	
impulsadas	por	la	Compañía,	en	
su	Programa	de	Apoyos	a	Provee-
dores	Locales	de	Atacama.
	 Constanza	Pantaleón,	Ge-
rente		 de	Asuntos	Corporativos	
de	Gold	Fields,	explicó	que	“por	
intermedio	de	esta	donación	se	
promueve	 la	 sostenibilidad	de	
emprendimientos	 que	 se	 han	
visto	duramente	golpeados	por	la	
pandemia.	Esto	es	muy	relevante,	
ya	que	en	Chañaral	el	80	por	cien-
to	de	las	empresa	han	disminuido	
sus	ventas,	las	que	han	caído	en	
50	por	ciento	por	efecto	de	la	cri-
sis	sanitaria”.
	 Indicó	 la	 ejecutiva	 que	

l o s 	 emp rend im i en to s 	 que	
h an 	 a dop t ado 	 l a s 	 nueva s	
tecnologías,registran	un	creci-
miento	del	22%	por	ciento	en	
sus	 ingresos,	 lo	que	es	un	 im-
pulso	relevante	para	cada	una	
de	las	familias	favorecidas;	es-
pecíf icamente	de	las	socias	de	
la	Agrupación	de	Emprende-
doras	de	Chañaral,	 las	que	con	
mucho	esfuerzo	han	manteni-
do	 sus	proyectos	productivos	
en	medio	de	la	pandemia.
	 Esta 	 donac ión 	 se 	 ge -
neró	 por 	 intermedio 	 de	 una	
a l ianza 	 públ ico 	 pr ivada 	 im -
pulsada	 por 	 la 	 Gobernación	
de	Chañaral , 	 la 	que	 real izará	
capacitaciones	 a 	 las 	benef i -
ciarias,	quienes	quedarán	ha-
bil itadas	en	la	gestión	de	sus	
emprendimientos ; 	 as í 	 como	
también 	 en 	 l a 	 p romoc ión 	 y	
ven ta 	 de 	 sus 	 p roduc tos 	 en	
l ínea .
	 E l 	 G o b e r n a d o r 	 d e	
Ch aña r a l 	 I g n a c i o 	 U r c u l l ú ,	

exp l i có 	 que 	 e l 	 apor te 	 l l egó	
d i r e c t amen te 	 a 	 e s e 	 g rupo	
de	chañara l inas .” 	Son	muje -
res 	 de 	gran 	 es fuerzo , 	 capa -
c idades 	 y 	muchos 	 t a l en tos	
a 	qu ienes 	debemos 	apoyar .	
Es te 	proyecto 	 se rá 	un 	c la ro	
impulso 	a l 	desarro l lo 	de 	sus	
emprend imientos ” .
	 P a r a 	 N o rma 	 C á r d e -
nas , 	 Pres identa 	 de 	 l a 	men -
cionada	Agrupación, 	la 	posi-
bi l idad 	 de 	 contar 	 con 	 estos	
equ ipos 	 y 	 se r 	 capac i t adas ,	
se 	transforma	en	una	fuente	
de	trabajo	que	permit irá	po -
der	promocionar	los	diversos	
productos	por	intermedio	de	
una	página	web. 	 	 	
	 	 “ L a 	 p andem i a	
ha 	 s ido 	 te r r ib le 	 pa ra 	 todas	
l as 	 fami l i as , 	 espec ia lmente	
pa ra 	 l o s 	 emprendedo re s 	 y	
comerciantes. 	Tener	esta	he -
r ramienta 	 nos 	 v a 	 a	permitir	
me j o ra r 	 nue s t r a s 	 p o s i b i l i -
dade s 	 d e 	 d e s a r r o l l o ” .

instantes en que la compañía gold Fieds junto al gobernador de chañaral, ignacio urcullú, hicieron entrega de los 
computadores a la agrupación de Mujeres emprendedoras de la mencionada comuna.

gold Fields entregÓ coMPutadores
A 16 MUJERES EMPRENDEDORAS DE

LA AGRUPACIÓN DE CHAÑARAL
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daniel llorente Viñales, Presidente de corproa: 
LOS DESAFÍOS REGIONALES SIGUEN SIENDO EL

EMPLEO, EDUCACIÓN , SALUD Y CALIDAD DE VIDA

* corproa celebró 31 años traba-
jando por el desarrollo y progreso 
de atacama.
*“Pese a la pandemia, el empre-
sariado continúa sin decaer, con 
nuevos bríos, ideas, empuje e in-
novación”.
*“Que se apruebe el royalty tal 
como salió de la cámara de di-
putados, pondría en un riesgo 
tremendo a la industria minera”

En	31	años	mucha	agua	
ha	corrido	bajo	el	puen-
te	y,	cuando	se	trata	de	
instituciones,	 los	hom-

bres	pasan	y	las	obras	quedan,	
particularmente	cuando	se	trata	
del	desarrollo	y	progreso	para	la	
Región	de	Atacama,	donde	el	
sector	privado	tiene	mucho	que	
decir	y	aportar	en	los	distintos	
aspectos	de	 la	 vida	 cotidiana,	
particularmente	cuando	se	tra-
ta	de	incentivar	nuevas	fuentes	
laborales	y	generar	el	encade-

daniel llorente Viñales
Presidente de corproa.

namiento	 productivo	 con	 los	
grandes	 inversionistas	 en	 los	
distintos	sectores	de	la	econo-
mía,	particularmente	el	minero,	
energético,	agrícola,	 turismo	y	
de	 la	 industria	 en	general;	 de	
allí	que	la	voz	del	empresariado	
a	través	de	la	Corporación	para	
el	Desarrollo	de	Atacama,	es	y	
será	siempre	importante.
	 Este	año,	en	tiempo	de	
pandemia,	el	31º	Aniversario	de	
Corproa	no	pasó	inadvertido,	por	
el	contrario,	convocó	vía	online	
a	todo	su	directorio	y	empresas	
socias	 para	 escuchar	 y	 seguir	
con	interés	la	Cuenta	Anual	de	
su	Presidente,	Daniel	Llorente	
Viñales,	quien	f inalmente	sostu-
vo	un	grato	intercambio	de	opi-
niones;	de	f raternales	saludos	y	
de	brindis	copa	en	mano	para	no	
perder	la	tradición	por	un	nuevo	
año.
	 Para	conocer	algo	más	

de	 la	gestión	2020	de	Corproa	
y	 de	 sus	 proyecciones	 en	 un	
panorama	económico	y	laboral	
complicado	a	causa	de	 la	pan-
demia;	con	una	cesantía	de	dos	
dígitos	en	Atacama	y	con	algu-
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nos	proyectos	particularmente	
del	sector	minero	que	debieran	
comenzar	a	traer	signos	de	re-
cuperación,	 le	 entrevistamos	
en	su	estilo,	afable	y	preocupa-
do	del	acontecer	regional,	como	
también	de	temas	transversales	
como	es	la	Zona	Macronorte;	la	
relación	con	el	Noroeste	Argen-
tino	y	el	real	compromiso	de	las	
empresas	mandantes	con	la	re-
gión.	

LA UNIÓN HACE LA 
FUERZA

	 Durante	 su	 período	 y	
haciendo	realidad	el	dicho	 “la	
unión	hace	la	fuerza”,	Llorente	
ha	logrado	consolidar	y	fortale-
cer	 la	voz	y	 los	 lazos	de	 las	re-
giones	que	conforman	la		Zona	
Macronorte	por	temas		y	preo-
cupaciones	que	son	histórica-
mente	comunes.
-Señor	Daniel	Llorente	¿cómo	espera	
continuar	fortaleciendo	y	estrechan-
do	los	lazos	con	la	Zona	Macronorte	y	
de	qué	manera	nos	puede	favorecer?
	 “Los	 lazos	 con	 los	gre-
mios	empresariales	de	 la	Ma-
crozona	 	 Norte	 se	 vienen	 es-

trechando	hace	un	tiempo.	Nos	
hemos	 vinculado	 a	 través	 de	
Sofofa,	donde	hemos	generado	
este	bloque	que	 representa	 a	
unas	700	empresas	y	casi	90	mil	
trabajadores.	Nos	activamos,	de	
diferentes	maneras,	f rente	a	te-
mas	importantes	y	comunes	en	
todo	el	norte	minero,	por	ejem-
plo,	 desarrollando	 seminarios	
en	 conjunto,	 tenemos	 reunio-
nes	permanentes	y	una	comu-
nicación	diaria	entre	nuestros	
gerentes.	En	 la	medida	que	 la	
pandemia	 lo	 permita,	 iremos	
realizando	encuentros	de	mane-
ra	personal,	incluso	está	en	car-
peta	una	gran	cita	en	Atacama	
que	se	extenderá	por	un	par	de	
días,	donde	vamos	a	reflexionar	
y	pensar	planes	de	acción	que,	
por	supuesto,	redundarán	en	be-
neficios	para	nuestros	asociados	
en	cuanto	a	ferias,	exposiciones,	
viajes	tecnológicos	y	todo	lo	que	
sea	aporte	a	 las	empresas	que	
dan	vida	a	estos	gremios”.
-En	tiempo	de	pandemia	¿cuál	es	
el	análisis	que	hace	de	la	gestión	de	
Corproa?
	 “La	aparición	del	Corona-

virus,	enfermedad	aciaga	que	ha	
costado	la	vida	a	miles	y	miles	
de	personas	en	el	planeta,	con-
virtiéndose	en	una	de	 las	peo-
res	pandemias	que	recuerde	la	
humanidad,	nos	ha	cambiado	la	
vida	a	todos.	En	este	teatro	de	
operaciones,	el	trabajo	de	la	Cor-
poración	para	el	Desarrollo	de	
la	Región	de	Atacama,	ha	con-
tinuado	con	su	misión	tal	como	
comenzó	hace	tres	décadas:	sin	
decaer,	con	nuevos	bríos,	ideas,	
empuje	e	innovación,	según	las	
necesidades	que	 imponen	 los	
nuevos	 t iempos. 	 Nos	 hemos	
adaptado,	convocando	a	diver-
sos	webinars	y	reuniones	virtua-
les,	con	los	más	diversos	temas,	
algunos	 de	 ellos	 dedicados	 a	
entender	y	protegernos	de	esta	
pandemia.	De	igual	forma,	rea-
l izamos	 nuestro	 Forede	 y	 nos	
abrimos	a	otras	maneras	de	co-
municar	nuestro	trabajo,	siem-
pre	 brindándonos	 a	 nuestras	
empresas	y	gente	de	Atacama.		
	 	 No	 puedo	 dejar	
de	valorar	 los	grandes	esfuer-
zos	desarrollados	por	muchas	
empresas	 -en	especial	por	 las	
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socias	de	Corproa	para	 seguir	
trabajando.	Todo	bajo	estrictas	
normas	de	 seguridad	 con	 sus	
colaboradores,	generando	pro-
tocolos	e	implementando	tecno-
logía,	para	operar	en	momentos	
en	que	el	país	perdía	su	dinamis-
mo	económico.	Esto	ha	sido,	sin	
lugar	a	dudas,	fundamental	para	
que	hoy	a	pesar	de	todo	existan	
señales	de	recuperación”.		

PANDEMIA Y CESANTÍA

-Pandemia	 y	 cesantía	 de	 dos	
dígitos,	es	una	muy	mala	com-
binación	¿cuál	es	su	análisis	en	
cuanto	a	la	ayuda	brindada	a	los	
empresarios	más	 pequeños	 y	
que	han	debido	jibarizarse	o	lisa	
y	llanamente	cerrar?
	 “Eso	es	correcto,	los	de-
saf íos	regionales	siguen	siendo	
los	mismos	en	 temas	como	el	
empleo,	educación,	salud,	turis-
mo,	calidad	de	vida,	cambio	cli-
mático,	entre	otros	y	que	se	han	
exacerbado	con	el	escenario	ac-
tual.	Para	irlos	sorteando	no	hay	
recetas	mágicas,	 la	solución	es	
clara:	crecer	y	para	ello	la	clave	
es	innovar	y	reactivar	la	econo-
mía.	 Nuestro	 rol	 no	 pasa	 por	
cuestionar	o	alabar	las	medidas	
anunciadas	o	concretadas	por	el	
Gobierno,	nuestro	trabajo	es	po-
nernos	a	disposición,	sobre	todo	
en	momentos	excepcionales,	del	
gobierno	que	sea,	para	proponer	
y	liderar	diversas	iniciativas	para	
avanzar.	Como	todos	en	esta	co-
yuntura,	esperamos	que	las	me-
didas	de	la	autoridad,	sobre	todo	
las	 anunciadas	 en	 los	últimos	
días,	lleguen	a	tiempo	y	cubran	
a	la	mayor	parte	de	las	personas	
y	empresas.	Aprovecho	 la	pre-
gunta,	primero	para	lamentar	la	
muerte	de	casi	30.000	compa-
triotas	y	pedir	a	Dios	por	el	con-
suelo	de	todas	esas	familias,	por	
las	nuestras	y	la	de	nuestros	co-
laboradores.	Pido	además	recor-
dar	a	 los	miles	de	empresarios	
que	han	perdido	sus	negocios	y	
la	fuente	de	trabajo	y	a	los	miles	
de	trabajadores	que	han	debido	
reinventarse	y	que	hoy	los	inva-
de	la	desesperanza”.
-¿Cree	usted	que	esta	es	la	opor-
tunidad	para	que	las	empresas	
mandantes	se	abran	al	empre-
sariado	 local	 para	 generar	 el	

comentado,	pero	poco	aplicado	
encadenamiento	productivo?
	 “Si	usted	revisa	mis	dis-
cursos,	desde	que	asumí	la	pre-
sidencia	de	Corproa,	notará	que	
ese	punto	ha	sido	central	en	mi	
gestión.	Quisiera	 agregar	que	
la	minería	es	fundamental	para	
la	región;	si	las	condiciones	son	
favorables,	 esta	 industria	pro-
mete	importantes	inversiones	y	
miles	de	empleos,	eso	es	funda-
mental,	al	 igual	que	tener	una	
industria	amistosa,	involucrada,	
que	genere	oportunidades	para	
las	empresas	y	mano	de	obra	lo-
cal,	que	vivan	con	nosotros,	que	
sean	sustentables,	para	que	ello	
ocurra,	deben	existir	 las	condi-
ciones	para	que	esta	industria	se	
siga	desarrollando”.
-Si	bien	es	cierto	y	por	los	volú-
menes	de	inversión	en	las	cons-
trucciones	de	los	proyectos,	és-
tos	son	adjudicados	por	capital	
y	experiencia	a	empresas	inter-
nacionales,	pero	estas	a	su	vez	
traen	 “bajo	 letra	 chica”	 a	 sus	
propias	empresas	subcontratis-
tas	y	proveedoras	en	desmedro	
de	las	locales	¿qué	opinión	tiene	
al	respecto?
	 “Como	 lo	he	planteado	
tantas	veces,	tenemos	que	rom-
per	la	inercia	donde	muchos	de	
los	grandes	proyectos	solo	ha-
cían	crecer	nuestros	aeropuertos	
o	terminales	de	buses.	Debemos	
‘hacer	ciudad’,	que	nuestras	ur-
bes	se	desarrollen,	las	personas	
quieran	más	a	la	minería	y	a	los	
proyectos	 -sean	 de	 cualquier	
índole-	porque	son	una	oportu-
nidad,	pero	queremos	que	tam-
bién	lo	sean	para	nuestra	gente,	
es	 lo	 que	nosotros	 pedimos	 y	
exigimos	a	la	hora	de	invertir	en	
la	región”.

-	Existe	algún	proyecto	en	Cor-
proa,	¿que	permita	a	los	empre-
sarios	más	pequeños	mejorar	los	
actuales	estándares	para	igualar	
la	cancha	al	momento	de	pos-
tular	y	no	queden	sólo	en	el	in-
tento?
	 “Como	usted	bien	sabe,	
Corproa	es	agente	intermedia-
rio	de	las	herramientas	de	apo-
yo	para	el	sector	productivo	y	de	
servicios	que	el	Estado	ofrece	a	
través	de	Corfo.		 	
	 Esta	gestión	la	realiza	el	

área	de	Desarrollo	Empresarial	
desde	el	año	1999.	Articulamos,	
gestionamos	y	orientamos	a	los	
benef iciarios	en	todo	el	proceso	
para	emprender.	La	experiencia	
y	buenos	resultados	ha	permi-
tido	que	diversas	empresas	pri-
vadas	conf íen	en	nosotros	para	
ejecutar	y	desarrollar	programas	
enfocados	 en	 la	mejora	 de	 la	
producción	y	 la	diversif icación	
económica	de	Pymes	y	Mypimes	
y	de	algunos	sindicatos,	colabo-
rando	no	solo	en	la	ejecución	del	
proyecto,	sino	que	como	guía	de	
iniciativas	y	de	mejoras	conti-
núas”.
-	Hay	varias	medianas	y	grandes	
empresas	en	Atacama	que	de-
bieran	ser	socias	en	Corproa	y	
lisa	y	llanamente	no	están	¿Ha-
brá	un	mayor	 acercamiento	 a	
ellas	para	que	se	integren	y	así,	
robustecer	con	más	las	voces	de	
lucha	de	la	Corporación?	 	
	 	 	 	
“Tenemos	un	agresivo	plan	de	
acercamiento	y	visitas	a	nues-
tras	 empresas	 socias,	 las	que,	
dicho	sea	de	paso,	son	92	en	la	
actualidad,	una	más	que	en	2013	
cuando	aún	estábamos	en	ple-
no	último	boom	del	precio	de	los	
metales.	En	este	trabajo,	hemos	
incorporado	un	gran	número	de	
Pymes	como	socias	tras	la	apro-
bación	de	nuestro	directorio.	Las	
puertas	de	Corproa	siempre	han	
estado	abiertas	a	las	empresas	y,	
por	supuesto,	a	la	comunidad”.
- 	 De	 continuar	 la 	 pandemia	
¿cómo	esperan	abordar	este	año	
el	Forede	2021	aprovechando	la	
experiencia	que	dejó	el	año	pa-
sado?
	 “En	2020,	cuando	aún	no	
conocíamos	 los	alcances	de	 la	
pandemia,	nos	propusimos	rea-
lizar	la	IV	Versión	de	nuestro	Fo-
rede.	Trabajamos	mucho	en	ello,	
instalando	tecnología	de	punta,	
en	línea	con	los	grandes	webi-
nars	 y	 eventos	 vía	 streaming.	
Creo	que	 lo	 logramos.	 Fueron	
dos	jornadas	exitosas,	con	rue-
das	 de	 negocios, 	 numerosos	
stands	y	el	apoyo	y	conf ianza	de	
nuestras	empresas.	Esperamos	
que	 las	condiciones	 sanitarias	
permitan	tener	nuestro	Foro	de	
manera	 presencial, 	 de	 no	 ser	
posible,	trabajaremos	más	duro	
para	realizar	un	evento	remoto	
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de	excelencia”.

NUEVO ROYALTY MINERO

-¿Qué	espera	como	conclusión	
del	debate	del	nuevo	royalty	mi-
nero	en	el	Parlamento?
	 “Nuestra	postura	f rente	
al	 nuevo	 royalty	 la	 hemos	 ex-
presado.	En	este	tema	estamos	
alineados	al	Consejo	Minero,	te-
nemos	un	pensamiento	común	
y	nos	hemos	activado	respecto	
a	lo	que	signif ica	para	el	país	y	
las	regiones	mineras	o	que	vivi-
mos	de	la	minería.	Recordemos	
que	el	96%	de	las	exportaciones	
y	más	del	70%	de	 la	 fuerza	de	
trabajo	de	Atacama,	dependen	
de	esa	industria;	entonces	para	
nosotros	es	transcendental	la	in-
versión	en	este	sector,	que	exis-
ta	una	industria	fuerte,	pero	que	
-por	supuesto-	tiene	que	seguir	
entregando	mucho	a	 la	gente	
y	que	debe	compartir	parte	de	
los	benef icios.	Ahora,	pretender	
que	una	empresa	esté	dispues-
ta	a	pagar	las	tasas	que	propone	
este	nuevo	royalty,	sin	ninguna	
duda	nadie	lo	estará”
-¿Y	…que	ese	tributo	sea	para	las	
regiones	mineras?
	 “Tiene	además	otras	im-
perfecciones	y	la	falacia	aquella	
de	pensar	que	el	100%	de	lo	que	
se	obtenga	de	este	tributo	o	gra-
vamen	va	llegar	a	las	regiones.	
Eso	no	va	a	ocurrir	y	nunca	ha	
ocurrido.	 Recordemos	 que	 ya	
tenemos	un	royalty	y	esto	no	ha	
sucedido.	Estimamos	que	hay	
que	 normar	 desde	 otro	 lado,	
partir	pensando	en	el	futuro	de	
la	industria	en	Chile,	somos	un	
país	minero,	en	el	cual	debe	exis-
tir	minería	y	luego	ver	cómo	las	
regiones	sean	favorecidas,	prin-
cipalmente,	por	estas	compañías	
que	operan	en	la	tierra	de	uno,	
esa	es	una	conversación	intere-
sante,	pero	de	ahí	a	pretender	
que	esta	legislación	se	apruebe	
como	está	y	como	salió	de	la	Cá-
mara	de	Diputados,	pondría	en	
un	riesgo	tremendo	a	la	indus-
tria	minera”.
-	¿A	propósito	de	Parlamento,	no	
cree	usted	que	hay	una	suerte	
de	posturas	“populistas”	de	los	
parlamentarios	de	las	regiones	
mineras,	incluyendo	los	de	Ata-
cama?

	 “No	somos	nosotros	 los	
l lamados	 a	 cal i f icar	 o	 poner	
nombres	al	 accionar	de	nues-
tros	honorables	parlamentarios,	
eso	es	resorte	de	los	electores	o	
la	ciudadanía.	En	 lo	que	sí	po-
demos	aportar	es	en	el	debate	
serio,	mejor	aún,	si	es	en	el	Con-
greso;	por	ello,	participaremos	
en	 la	Comisión	de	Minería	del	
Senado	para	exponer	nuestra	vi-
sión	acerca	de	este	nuevo	royalty	
que	se	discute.	Los	países	más	
admirados	son	aquellos	donde	
la	sociedad	civil	y	el	mundo	em-
presarial	organizado	participan	
en	el	campo	de	lo	público.	Desde	
nuestra	cancha	debemos	cuidar	
que	las	instituciones	se	respeten	
y	fortalezcan;	¿cómo?,	llevando	
un	mensaje	honesto	y	 traspa-
rente	y	poniéndonos	al	servicio	
cuando	se	nos	requiera.	No	nos	
permitiremos	caer	en	una	acti-
vidad	pasiva	y	observadora,	que	
traspasa	a	otros	toda	la	respon-
sabilidad	actual	del	Estado	de	
las	cosas	y	peor	aún,	de	su	solu-
ción”.

CON EL 
NOROESTE 

ARGENTINO 

-	Abrir	un	corredor	con	el	No-
roeste	 Argentino	 es	más	 que	
centenario;	se	arrastra	desde	el	
tiempo	del	visionario	Guillermo	
Wheelwright,	¿no	han	pensado	
tomarlo	como	un	proyecto	y	lu-
cha	de	Corproa	para	hacerlo	rea-
lidad?
	 “Creo	 que	 un	 corredor	
bioceánico	no	es	una	lucha,	es	
un	imperativo”.
- 	 ¿Cuándo	 esperan	 hacer	 un	
a c e r c am i e n to	
real 	 y	 efectivo	
con	el	noroeste	
argentino,	don-
de	 hay	 incluso	
proyectos 	 mi -
neros	 binacio-
nales?	
	 “Hemos	
planteado	 que	
e s 	 impo s i b l e	
que 	 A tacama	
s e 	 de s a r ro l l e	
plenamente	sin	
una	potente	in-
f r a e s t ruc tu ra	
portuaria	que	atienda	la	deman-

da	y	necesidad	del	noroeste	ar-
gentino.	Una	región	que	mira	al	
mundo	necesita	puertos	moder-
nos,	ef icientes	y	de	manejo	eco-
nómicamente	razonables.	Siem-
pre	hemos	estado	dispuestos	a	
sostener	estas	conversaciones	y	
aportar	en	ello,	pues	junto	con	el	
servicio	a	los	grandes	proyectos	
regionales,	está	la	gran	oportu-
nidad	de	atender	 las	 salidas	y	
entradas	de	productos	de	paí-
ses	vecinos,	donde	nacen,	ade-
más,	una	cantidad	considerable	
de	nuevos	emprendimientos.	Es	
más,	 nuestro	 interés	 en	 estos	
temas	ha	quedado	ref rendado,	
incluso,	en	una	misión	empresa-
rial	a	Argentina	organizado	por	
Sofofa	y	de	la	cual	fuimos	parte”.

MENSAJE FINAL

Finalmente,	señor	Llorente,	en	este	
31º	Aniversario	¿cuál	es	el	llamado	que	
hace	a	las	nuevas	empresas	mandan-
tes	de	la	región	y,	particularmente	a	las	
que	están	en	construcción?

	 “	En	estas	tres	décadas,	el	rol	
de	Corproa	ha	sido	la	búsqueda	de	un	
desarrollo	que	va	más	allá	de	lo	econó-
mico,	sino	que	también	de	la	felicidad	
de	los	atacameños,	generando	más	y	
mejor	empresa,	en	cada	tiempo,	con	
las	estrategias	necesarias.	La	coyuntura	
nos	exige	mayor	compromiso	y	entrega,	
creo	que	estamos	preparados,	la	fortaleza	
de	nuestras	convicciones,	la	experiencia	
adquirida,	el	alto	valor	de	nuestros	socios,	
las	redes	gremiales,	el	posicionamiento	
público	y	nuestro	valor	reputacional	son	
poderosas	herramientas	para	poner	al	
servicio	de	esta	tierra	y	de	Chile.	Espera-
mos,	con	mucha	humildad,	que	todas	las	
empresas	mandantes	entiendan	esto	y	
lo	hagan	propio”.
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rolando cuBillos, VP. y gerente general de oPeraciones:
KINROSS CHILE REDOBLÓ ESFUERZOS EN LA COIPA PARA
CUIDAR LA SALUD Y SEGURIDAD DE SUS TRABAJADORES

Desde	 e l 	 pr imer 	 se -
mestre	del	año	2020	
el	Covid-19	ha	trans-
formado	nuestras	ru-

tinas,	 la	mayoría	de	ellas	aso-
ciadas	a	 la	 salud	y	 seguridad,	
í tems	 que 	 en 	 Kinross 	 Chi le	
siempre	han	formado	parte	de	
su	 sello	distintivo.	Es	por	ello	
que	ante	el	complejo	escena-
rio	que	presenta	la	pandemia,	
la	Compañía	ha	redoblado	 los	
esfuerzos	para	así	poder	seguir	
en	la	reapertura	de	La	Coipa,	a	
través	de	su	proyecto	Fase	7,	sin	
poner	en	riesgo	la	vida	de	nin-
gún	trabajador,	colaborador	ex-
terno	y	sus	respectivas	familias.
	 Con	esto,	se	han	tomado	
medidas	importantes	que	abar-
can	 acciones	 directas	 como	
protocolos	 en	 caso	de	 sospe-
chas	de	Covid-19,	 testeos	ma-
sivos,	 equipamiento	especial,	
aumento	de	 la	 flota	de	 trans-
porte,	módulos	de	aislamiento	
preventivo,	aumento	de	cam-
pamento	y	casinos,	creación	de	
comités	de	emergencia,	aforos	
restringidos,	sanitización	cons-
tante	 de	 los 	 espacios , 	 entre	
otros.	Sumado	a	esto,	se	toma-
ron	 acciones	 de	 concientiza-
ción	apelando	a	la	conf ianza	en	
los	trabajadores,	invitándolos	a	
reflexionar,	 tomar	conciencia,	
ser	 honestos	 y	 responsables,	
tanto	 durante	 su	 estadía	 en	
los	sitios	de	trabajo	como	en	la	
vida	diaria,	y	de	esta	forma	no	
sólo	cuidarse	ellos	mismos,	sino	
mantener	a	sus	colegas	a	salvo	
y	velar	por	cada	una	de	las	fa-
milias	que	componen	Kinross	
Chile,	y	también	ser	un	aporte	
para	la	comunidad	en	medio	de	
esta	crisis	sanitaria.
	 Sobre	ello,	Rolando	Cu-
billos,	Vicepresidente	y	Gerente	
General	Operaciones	de	Kinross	
Chile	explicó	que	“para	nuestra	
Compañía	una	de	las	priorida-
des	más	 grandes	 es	 que	 tras	
cada	 turno	 los 	 t rabajadores	
puedan	volver	a	disf rutar	a	sus	
familias	o	personas	queridas,	

que	 l leguen	 sanos 	 a 	 casa , 	 y	
esto	no	solo	lo	aplicamos	a	ac-
ciones	 relevantes	al 	Covid-19	
s ino	que	deben	ser 	parte	de	
nuestra	cultura	y,	que	de	esta	
f o rma 	 con t i nuemos 	 con s -
t ruyendo	 juntos 	 la 	mina 	 de	
nuestros	sueños”.
	 Además,	
esto 	 ref le ja 	 un	
gran	trabajo	en	
equipo	del	área	
de	 Salud	 y 	 Se -
guridad	 en	 las	
f a e n a s , 	 q u i e -
ne s , 	 a compa -
ñados	 también	
d e 	 emp r e s a s	
co laboradoras	
logran	generar	
acciones	direc-
tas	 y	 efectivas ,	
sumándose 	 e l	
l lamado	a	 cada	
t r a b a j a d o r 	 y	
área	a	hacer	de	
sus	espacios	un	
lugar 	 seguro	 y	
dar	aviso	cuan-
do	 se 	 encuen -
tren	con	alguna	
anomalía	o	foco	
de	riesgo.
	 Para	Kin-
ross	Chile,	las	per-
sonas	están	prime-
ro,	por	ello	siempre	
se	busca	velar	por	
su 	 Sa lud	 y 	 Se -

guridad.	Además,	la	compañía	
tiene	esperanzas	que	cuando	
esta	cris is 	 sanitaria	 termine,	
s a l d r emos 	 ade l an te 	 como	
una 	 comunidad 	más 	 un ida ,	
solidaria	y	pensando	siempre	
en	e l 	b ienesta r 	 co lec t i vo .

rolando cubillos, Vicepresidente y gerente general
 operaciones de kinross chile.
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con la especialidad de Mecánica y administración de empresas 
FORMACIÓN COMPLEMENTARIA PARA ALUMNOS  DE
CHAÑARAL ENTREGA MANTOS COPPER MANTOVERDE

En	tiempos	complejos,	el	aprendizaje	no	se	detiene.	Bien	lo	saben	los	alumnos	que	en	2021	egre-
san	de	Cuarto	Año	Medio	del	Liceo	Técnico	“Federico	Varela”	de	la	comuna	de	Chañaral,	quie-
nes	participan	de	“Formación	Complementaria”,	un	taller	práctico	de	160	horas	cronológicas.
El	programa	es	dictado	por	el	área	de	Educación	Continua	de	Inacap	Sede	Copiapó	y	tiene	por	objetivo	que	

los	alumnos	que	cursan	las	especialidades	de	Mecánica	y	Administración	de	Empresas	-una	vez	egresados-	cuen-
ten	con	mayores	herramientas	y	conocimientos	para	enfrentar	el	mundo	laboral	y	postular	a	diversas	vacantes.	

	 La	iniciativa,	teniendo	a	la	
fecha	muchas	versiones	ya	reali-
zadas	cada	año	con	la	institución	
educacional,	es	parte	del	trabajo	
colaborativo	que	desde	2017	man-
tienen	Mantos	Copper	Mantover-
de	e	Inacap,	una	alianza	que	ha	
permitido	fortalecer	la	formación	
de	los	escolares	de	la	Provincia	de	
Chañaral.
	 En	2020,	estos	estudiantes	
debieron	cursar	sus	asignaturas	
con	las	dificultades	propias	e	irre-
gulares	del	nuevo	escenario	im-
puesto	por	la	pandemia.	Por	ello,	
una	de	las	premisas	para	nivelar	
sus	conocimientos	es	la	presen-
cia.		 	 	 	 	
	 “Hemos	 modif icado	 y	
adaptado	las	tradicionales	salas	
de	clases	para	cumplir	con	todos	
los	protocolos	que	exige	el	Minis-
terio	de	Salud	como	consecuencia	

del	Covid-19	y,	por	ende,	cumplir	
además	con	los	estándares	esta-
blecidos	por	Inacap	y	Mantoverde,	
para	evitar	que	tanto	los	alumnos	
como	los	académicos	puedan	su-
f rir	algún	percance	de	carácter	
sanitario.	“Las	medidas	son	muy	
estrictas”,	señaló	la	Directora	del	
Área	Educación	Continua	de	Ina-
cap	Copiapó,	Fernanda	Medina.
	 La	institución	explicó,	que	
este	taller	es	muy	robusto	acorde	a	
la	malla	curricular,	lo	que	permitirá	
a	los	alumnos	mejorar	sustancial-
mente	sus	competencias	labora-
les.	La	idea	prioritaria	es	fidelizar	al	
talento	local	para	que	los	jóvenes	
tengan	prioridad,	considerando	
que	se	están	gestando	proyectos	
que	van	en	la	misma	línea,	que	en	
el	corto	y	mediano	plazo	entrarán	
en	operaciones,	por	lo	que	la	idea	
es	que	las	empresas	del	sector	mi-

nero	puedan	replicar	la	iniciativa	
de	Mantos	Copper.
	 Esta	actividad	impulsada	
por	Mantoverde	en	la	Provincia	de	
Chañaral,	va	en	la	línea	correcta	de	
lo	que	las	comunidades	y	jóvenes	
esperan,	como	es	el	hecho	de	que	
ellos	puedan	trabajar	y	desarro-
llarse	familiarmente	en	su	propio	
lugar	de	origen.
 Fancy araya, directora del 
liceo “Federico Varela”,	resumió	
este	convenio	de	colaboración	con	
Mantos	Copper,	como	gran	respal-
do	y	apoyo:	“Tenemos	la	experien-
cia	de	 anteriores	promociones,	
cuyos	ex	estudiantes	se	desempe-
ñan	hoy	en	la	faena	Mantoverde;	
como	para	algunas	de	sus	empre-
sas	contratistas.	Todos	ellos	con	
un	muy	buen	desempeño,	lo	que	
nos	enorgullece.	Al	momento	de	
egresar,	salen	con	un	plus	mayor	

alejo gutiérrez, gerente de sustentabilidad 
y comunidades de Mantos copper.

Fancy araya, directora liceo 
Federico Varela.

Fernanda Medina, directora  Área 
educación continua de inacap copiapó.
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en	comparación	a	otros	jóvenes,	lo	
cual	les	permite	postular	y	compe-
tir	con	más	confianza	al	momento	
de	tener	que	presentarse	a	algún	
cargo”,	explicó.
	 Según	expuso,	en	la	Pro-
vincia	de	Chañaral,	además	del	
Proyecto	de	Desarrollo	Mantover-
de,	hay	varios	otros	nuevos	proyec-
tos,	tanto	en	la	comuna	del	mismo	
nombre	como	en	Diego	de	Alma-
gro.	“Muchos	de	nuestros	jóvenes,	
en	caso	de	no	continuar	estudios	
universitarios	o	en	algún	Institu-
to	Profesional,	tienen	puestos	sus	
ojos	en	esos	proyectos,	como	parte	
de	su	crecimiento	personal	y	pro-
fesional.	Por	eso,	sólo	nos	queda	
agradecer	a	Mantos	Copper	Man-
toverde	por	mejorar	y	fortalecer	las	
competencias	de	nuestros	jóvenes	
talentos”,	concluyó.

MANTOS COPPER

	 Por	su	parte,	el	Gerente	de	
Sustentabilidad	y	Comunidades	de	
Mantos	Copper,	Alejo	Gutiérrez,	se-
ñaló	que	la	política	de	la	Compañía	
es	abrir	la	generación	de	oportuni-
dades	a	los	jóvenes	talentos	de	la	

Provincia	de	Chañaral;	de	allí,	que	
todos	los	años	entregan	capaci-
tación	a	estudiantes	de	Terceros	
y	Cuartos	años	Medios.	“Nuestro	
compromiso	con	las	comunida-
des	cercanas	a	nuestras	operacio-
nes	es	de	larga	data;	es	así	como	
hemos	entregado	capacitación	a	
cientos	de	jóvenes,	muchos	de	los	
cuales	se	desempeñan	en	nuestras	
faenas,	como	también	para	empre-
sas	que	prestan	servicios	no	sólo	
en	Mantoverde	o	Mantos	Blancos,	
sino	también	para	otras	operacio-

nes	mineras	en	operación	o	en	
construcción.		 	 	
Queremos	que	toda	esa	genera-
ción	de	talentos	no	emigre,	sino	
que	tengan	prioridad	y	estabilidad	
laboral	en	su	región	de	origen,	sin	
tener	que	desplazarse	a	otras”,	con-
cluyó.
	 Gracias	a	este	tipo	de	ini-
ciativas,	son	cientos	los	escolares	
que	ha	robustecido	sus	conoci-
mientos	y	se	han	convertido	en	
un	aporte	al	mundo	productivo	
local.	

se registrÓ un auMento del 14%
US$ 458 MILLONES FUERON LAS INVERSIONES EN
EXPLORACIONES EN EL TERRITORIO NACIONAL

El	monto	invertido	en	ex-
ploración	fue	de	US$	458	
millones,	registrando	un	
notable	aumento	duran-

te	el	2020,	del	14%	con	respecto	a	
2019,	incluso	en	medio	de	la	pan-
demia,	señaló	el	Ministro	de	Ener-
gía	y	Minería,	Juan	Carlos	Jobet.

	 El	 Secretario	de	Estado	
plantea	que	el	desaf ío	que	en-
f rentará	 la	 industria	minera	es	
cómo	proyectarse	a	futuro,	aten-
diendo	a	las	exigencias	sociales,	
ambientales	y	aprovechando	las	
oportunidades	de	crecimiento	
que	se	le	presentan,	resaltando	
que	Chile	es	un	país	óptimo	para	
innovar	a	través	de	tecnologías	
y	procesos	que	permitan	bajar	
los	costos	de	la	industria	minera	
y	al	mismo	tiempo	disminuir	su	
huella	de	carbono.	
	 “En	nuestro	país	 los	ex-
tensos	recursos	naturales,	polí-
ticas	regulatorias	estables	y	los	
desarrollos	tecnológicos	han	ha-
bilitado	un	pujante	mercado	de	
generación	de	energías	limpias	
a	costos	altamente	competitivos.	
La	minería	puede	benef iciarse	
de	energía	limpia	y	económica,	

dejando	de	utilizar	combustibles	
fósiles.	Se	calcula	que	para	2023	
el	 63%	 de	 las	 necesidades	 de	
energía	eléctrica	de	la	minería	
del	cobre	provendrán	de	fuentes	
limpias”,	af irmó.
	 Agregó	que	en	un	con-
texto 	 en	 e l 	 que	América 	 La -
t ina	 s igue	 s iendo	 e l 	 dest ino	
predilecto	de	los	capitales	de	
exploración	minera, 	 con	25%	
del	total, 	Chile	ocupa	una	po-
sición	de	privilegio	que	busca	
mantener. 	 	
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INVERTIRÁN US$ 882 MILLONES PARA AMPLIAR

VIDA ÚTIL DE LA DIVISIÓN RADOMIRO TOMIC

Lindor Quiroga, gerente general, 
codelco división radomiro tomic.

Una	inversión	de	US$	882	
millones	y	la	generación	
de	más	de	dos	mil	nue-
vos	puestos	de	trabajo,	

signif ica	 la	aprobación	del	pro-
yecto	que	prolongará	la	vida	útil	
de	la	línea	hidrometalúrgica	y	de	

explotación	de	sulfuros	Fase	I	de	
la	estatal	chilena	Codelco,	División	
Radomiro	Tomic,	distante	a	213	ki-
lómetros	y	a	3	mil	metros	de	altura	
sonre	el	nivel	del	mar,	de	la	ciudad	
de	Antofagasta.
	 Por	decisión	unánime,	in-
formó	Codelco,	la	Comisión	de	Eva-
luaciuón	Ambiental	de	la	Región	
de	Antofagasta,	calificó	favorable-
mente	la	Declaración	de	Impacto	
Ambiental.
	 Originalmente	el	proyecto	
concluía	el	año	2023,	pero	la	suma-
toria	de	nuevos	recursos	geológi-
cos	han	permitido	prolongar	en	
siete	años	más	la	operación	de	la	
mina,	lo	que	significará	extender	
las	operaciones	hasta	el	2030,	salvo	
que	las	exploraciones	y	avances	de-
jen	al	descubierto	nuevas	riquezas	
cupríferas	que	permitan	aumentar	
el	recurso	geológico
	 El	Gerente	General	de	Ra-
domiro	Tomic,	ingeniero	Lindor	

Quiroga,	expresó	que	la	extensión	
de	la	vida	útil	es	una	buena	no-
ticia	para	Calama	y	la	región	de	
Antofagasta	por	lo	que	implica	en	
materia	de	empleo	y	el	dinamis-
mo	económico	que	generará.
	 “El	 quinquenio	 que	 se	
viene	no	será	fácil	para	Radomiro	
Tomic	porque	hay	un	deterioro	en	
nuestras	variables	mineras.	Por	
eso,	es	clave	que	sigamos	siendo	
austeros,	innovadores	y	más	pro-
ductivos”.
	 Mientras	 que	 Octavio	
Araneda,	Presidente	Ejecutivo	de	
Codelco,	explicó	que	la	prolonga-
ción	de	la	vida	útil	de	la	mina	Ra-
domiro	Tomic,	es	una	muy	buena	
noticia	para	la	Corporación	como	
para	el	país.	“La	continuidad	de	
las	operaciones	y	su	prolonga-
ción	sustentable	en	los	próximos	
años,	es	parte	de	nuestro	plan	
para	seguir	entregando	recursos	
al	Estado.”
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VANCOUVER,	 COLUMBIA	
B R I T Á N I C A . – R i o 2	
Limited	 anunció	 los	
resultados	 positivos	

obtenidos	 de	 las	 pruebas	 de	
lixiviación	 en	 pilas	 del	 material	
en	 bruto	 (Rom)	 obtenido	 en	 su	
Proyecto	Fenix	Gold,	ubicado	en	
el	 cordón	 de	 Maricunga	 en	 la	
Región	de	Atacama	en	Chile.

	 Las	pruebas	de	lixiviación	
del	 mineral	 fueron	 realizadas	
por	 personal	 de	 Fenix	 Gold	
Limitada,	 la	 subsidiaria	 de	 Rio2	
y	 supervisadas	 por	 contratistas	

metalúrgicos	independientes.

	 El	material	para	la	pila	
de	prueba	se	obtuvo	con	per-
foración	y 	 voladura	en	áreas	
de 	 l o s 	 depó s i to s 	 en 	 Fen i x	
Norte , 	Fenix	Central , 	 y 	Fenix	
Sur 	 y 	 se 	 h izo 	 un 	 compós i to	
pa ra 	 ob tene r 	 una 	 mues t ra	
representativa	de	426	tonela-
das.	Las	pruebas	se	realizaron	
en	el 	 sit io	de	 inf raestructura	
de	la	Compañía	que	su	ubica	
a	una	altura	de	3.200	metros	
sobre	el 	nivel 	del	mar	y	apro-
ximadamente	a	20	kilómetros	
de l 	 s i t i o 	 de 	 m ina 	 de 	 Fen i x	
Gold.
	 E l 	 ob j e t i vo 	 de 	 e s t a s	
p r ueba s 	 me t a l ú rg i c a s 	 e r a	
determinar	 la 	posibi l idad	de	
procesar	el 	mineral 	de	Fenix	
Go ld 	 s in 	 t r i turar 	 (Rom) . 	 Las	
p ruebas 	 tuv ie ron 	 como	 f in	
s implif icar	 las	operaciones	y	
el iminar	 la	necesidad	de	 ins-
talar	una	trituradora	giratoria	
de	 etapa	 única 	 ta l 	 como	 in -
dicaba	el 	Estudio	de	Prefac-
t ibi l idad	del 	 15 	de	agosto	de	
2019. 	Además	de	determinar	
e l 	 po rcenta je 	 de 	 recupera -
ción	de	mineral , 	 las 	pruebas	
han 	 se r v ido 	 a 	 l a 	 Compañ ía	

pa ra 	 comprende r 	 me jo r 	 e l	
comportamiento	del	mineral ,	
las 	 tasas 	 de	 i r r igac ión	 de	 la	
pila,	de	percolación	de	cianu-
ro, 	las	cinéticas	de	l ixiviación	
y 	 las 	 cant idades 	 y 	 consumo	
de	cianuro	y	re	agentes.

LEY PROMEDIO

	 L a 	 l ey 	 p romed io 	 de l	
material	compuesto	de	la	pila	
de	prueba	fue	de	0.46	g/t	oro,	
0.43	g/t	plata	y	0.02%	cobre.
L a 	 l i x i v i a c i ón 	 con 	 c i anu ro	
de l 	mater ia l 	 Rom	 de 	 la 	 p i la	
de 	 prueba	 se 	 rea l izó 	 duran -
te 	 un 	 pe r í odo 	 de 	 8 1 	 d í a s 	 y	
resultó	en	una	 recuperación	
de	75 .12%	de	oro	 y 	 12 .37%	de	
plata.	Estos	resultados	conf ir-
man	aquel los	expresados	en	
el 	Estudio	de	Prefactibi l idad	
de	2019	que	asumía	la	tritura-
ción	de	material	a	un	tamaño	
de	4	pulgadas	con	 recupera-
ciones 	 del 	 75%	de	 oro 	 y 	 10%	
de	plata.	Cabe	destacar	que	a	
los	30	días	de	haber	comen-
zado	 la 	 l ix iv iación	del 	mate -
r ia l 	 Rom	de	 la 	 p i la 	 de 	 prue -
ba	ya	 se	había	obtenido	una	
recuperación	del	60%	de	oro.
	 El 	 consumo	promedio	
de	cianuro	 fue	de	0.18	kg/t 	 y	
e l 	 de	 cal 	 fue	de	 2 .95 	 kg/t . 	 E l	
PFS	indicaba	un	consumo	de	
c ianuro 	 de 	 0 .4 	 kg/t 	 y 	 4 	 kg/t	
de 	 ca l . 	 E l 	 rango	 de	 percola -
ción	de	 la	pi la	de	prueba	 fue	
de	2.4m/día. 	La	cantidad	pro-
medio 	 de 	 cobre 	 d isue l to 	 en	
la	solución	rica	fue	12	ppm	lo	
que	indica	que	le	bajo	conte-
nido	de	 cobre	no	 inhibirá 	 e l	
proceso	de	adsorción.
	 El 	análisis	granulomé-
trico	para	el	material 	Rom	en	
su 	 tota l idad	 determinó	 que	
l a 	 f r a c c i ón 	 d e 	 t amaño 	 de	
75%	 del 	mater ia l 	 fue 	menos	
a	3	pulgadas	y	94%	por	sobre	
5	pulgadas	 lo	que	 indica	a	 la	
Gerencia 	 que	puede	 ser 	 po -

Proyecto uBicado en el cordÓn de Maricunga
RIO2 ANUNCIÓ POSITIVOS RESULTADOS EN
PRUEBAS DE LIXIVIACIÓN EN FENIX GOLD

Alex Black, Presidente 
y ceo de rio2.
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canadiense First QuantuM anunciÓ
UNA INVERSIÓN DE US$ 3.500 MILLONES
PARA CONSTRUIR PROYECTO TACA TACA

sible	 incrementar	 la	 recupe-
ración	de	oro	aún	más	con	la	
opt imizac ión	 de l 	 patrón	 de	
tronadura	durante	el	minado.

HITO IMPORTANTE

	 A lex 	Black , 	Pres iden -
te 	 y 	 Ceo 	 de 	 R io2 , 	 comentó	
que	e l 	 haber 	 conclu ido	ex i -
tosamente	las	pruebas	de	l i-
xiviación	de	material 	Rom	es	
un 	 h i to 	 impor tante 	 para 	 l a	
Compañía 	ya 	que	s impl i f ica	
los	componentes	de	minado	
y 	 p roceso 	 de 	 l a 	M ina 	 Fen ix	
Go ld 	 a l 	 e l im ina r 	 l a 	 neces i -
dad	de	 insta lar 	 una	 t r i tura -
dora 	 y 	 e l 	doble 	 t ratamiento	
de l 	 mate r i a l 	 m inado 	 antes	
de 	 se r 	 l l evado 	 a 	 l a 	 p i l a 	 de	
l ix iv iac ión.

	 	” La 	 reducc ión 	 re su l -
t an te 	 de l 	 consumo 	 de 	 c i a -
nuro 	y 	ca l 	a fec tará 	también	
p o s i t i v amen t e 	 l o s 	 c o s t o s	
de 	 ope rac i ón 	 de 	m ina . 	 Lo s	
r e s u l t a do s 	 d e 	 e s t a s 	 p r u e -
b a s 	 e r a n 	 e l 	 c omp o n e n t e	
p end i en te 	 p a r a 	 l a 	 c on c l u -
s i ó n 	 d e 	 l a s 	 n egoc i a c i on e s	
d e 	 f i n anc i am i en to 	 p a r a 	 l a	
const rucc ión 	de l 	p royec to . ”

ACERCA DE RIO2 
LIMITED 

	 R i o 2 	 e s 	 u n a 	 c o m -
p a ñ í a 	 e n f o c a d a 	 e n 	 e l	
d e s a r r o l l o 	 y 	 o p e r a c i o -
n e s 	 m i n e r a s 	 q u e 	 c u e n t a	
c o n 	 u n 	 e q u i p o 	 q u e 	 t i e -
n e 	 h a b i l i d a d e s 	 t é c n i c a s	
c o m p r o b a d a s , 	 a s í 	 c o m o	

u n 	 e x i t o s o 	 h i s t o r i a l 	 e n	
e l 	m e r c a d o 	 d e 	 c a p i t a l e s .	
R i o 2 	 s e 	 e n f o c a 	 e n 	 l l e v a r	
s u 	 P r o y e c t o 	 F e n i x 	 G o l d	
e n 	 C h i l e 	 a 	 l a 	 p r o d u c c i ó n	
e n 	 e l 	m e n o r 	 t i empo 	p o s i -
b l e 	 b a s a d o 	 e n 	 u n a 	 e s t r a -
t e g i a 	 d e 	 d e s a r r o l l o 	 p o r	
e t a p a s . 	 C o n 	 e l 	 P r o y e c t o	
F e n i x 	 G o l d 	 e n 	 d e s a r r o l l o	
e n 	 C h i l e , 	 R i o 2 	 L i m i t e d	
c o n t i n ú a 	 b u s c a n d o 	 a d -
q u i s i c i o n e s 	 e s t r a t é g i c a s	
a d i c i o n a l e s 	 d o n d e 	 p u e d a	
d e s p l e g a r 	 s u 	 e x c e l e n c i a	
o p e r a t i v a 	 y 	 p r á c t i c a s 	m i -
n e r a s 	 r e s p o n s a b l e s 	 p a r a	
c o n s t r u i r 	 u n a 	 c om p a ñ í a	
d e 	 m e t a l e s 	 p r e c i o s o s 	 d e	
m ú l t i p l e s 	 a c t i v o s 	 y 	 e n	
d i f e r e n t e s 	 j u r i s d i c c i o -
n e s .

Salta,	Argentina.-	una	in-
versión	 de	 US$	 3 .500	
millones	anunció	 la	ca-
nadiense	First	Quantum	

Minerals,	para	hacer	realidad	el	
proyecto	Taca	Taca,	cuya	cons-
trucción	se	iniciaría	el	año	2023	
para	 la	explotación	de	cobre	y,	
como	subproductos:	oro	y	mo-
libdeno.
	 Durante	su	construcción	
generará	del	orden	de	4	mil	nue-
vos	puesto	de	trabajo	y,	durante	
sus	operación	2.500.
	 Acorde	al	proyecto,	Taca	
Taca	será	explotado	a	rajo	abier-
to	y,	durante	lo	que	resta	del	pre-
sente	año,	 la	compañía,	que	es	
el	sexto	productor	del	metal	rojo	

en	el	mundo	-	con	
20	 mil 	 emplea-
dos	y	con	opera-
ciones	en	cuatro	
continentes	-	está	
gestionando	 los	
permisos	ambien-
tales,	de	recursos	
hídricos	 y	 estre-
chando	 los	 lazos	
comunitarios		en-
tre	otros.
		 En	cuanto	
a	infraestructura,	

se	habilitará	el	transporte	ferro-
viario	por	el	Paso	Socompa	hacia	
Chile;	vía	terrestre	que	será	utili-
zada	para	la	logística	y	también	
para	fletes	aprovechando	su	cer-
canía	por	el	Pacífico	con	los	pues-
tos	de	Mejillones	y	Antofagasta;	
también	contempla	la	construc-
ción	de	una	línea	de	transmisión	
eléctrica	de	123	kilómetros.
	 La	minera	 First	Quan-
tum	 Minera l s , 	 con 	 sede 	 en	
Vancouver,	Canadá,	se	dedica	
a	 la	 producción,	 exploración,	
desarrollo	y	procesamiento	de	
cobre,	oro,	níquel	y	ácido.
	 Los	estudios	geológicos	
han	determinado	a	hoy,	9,6	mi-
l lones	de	 toneladas	de	 cobre	

contenido,	con	recursos	inferi-
dos	de	3,4	millones	de	tonela-
das	de	cobre	contenido.	Utiliza-
rá	un	circuito	de	molienda	de	
bolas	Sag	convencional.
	 Una	vez	en	operaciones,	
Taca	 Taca	 producirá	 244.000	
toneladas	de	concentrado	de	
cobre,	 110.000	onzas	de	oro	 y	
4.100	toneladas	de	concentra-
do	de	molibdeno	anuales.
	 El	Gobernador	de	Salta,	
Juan	Manuel	Urtubey,	recibió	la	
visita	protocolar	de		 los	ejecu-
tivos	de	First	Quantum,	la	que	
fue	 l iderada	 por	 el 	 Ceo	 de	 la	
Compañía	John	Gladston;	Jorge	
Benavides,	Gerente	de	Asuntos	
Corporativos	en	América	Lati-
na;	el	Director	de	Ambiente	y	
Asuntos	Comunitarios, 	Alber-
to	Casas, 	 y 	Carlos	Ramos, 	de	
Corriente	Argentina, 	quienes	
de ja ron 	 de 	 man i f i e s to 	 que	
Taca 	 Ta ca , 	 pa ra 	 é s te 	 y 	 l o s	
próx imos	 años , 	 t iene	 pr ior i -
dad	 para 	 la 	 Compañía 	 para	
ponerlo	en	marcha	y, 	que	es-
peran	 cumpl ir 	 con	 todas	 las	
normat ivas 	 legales 	 y 	 ser 	 un	
aporte	para	el	desarrollo	eco-
nómico	 y 	 socia l 	 para	 Salta 	 y	
Argentina.
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LA REUTILIZACIÓN E INNOVACIÓN CONSIDERA
EL PLAN DE RELAVES QUE SERÁ LANZADO EL 2021

CAPSTONE CERRÓ ACUERDO POR VENTA DE
$ 290 MILLONES DE SANTO DOMINGO

El	Plan	Nacional	de	Relaves	
será	lanzado	este	año	y	se	
estructuró	en	torno	a	tres	
ejes	de	trabajo:	Social,	que	

tiene	como	foco	resguardar	la	se-
guridad	de	la	población	donde	es-
tán	los	depósitos	de	relaves;	Medio	
Ambiental,	que	busca	su	remedia-
ción,	especialmente	con	aquellos	
depósitos	de	relaves	abandona-
dos	y	finalmente	Económico,	que	
incentiva	 el	 reprocesamiento	 y	
reutilización	de	relaves	a	través	de	
la	innovación,	aseguró	el	Subse-
cretario	de	Minería	Edgard	Blanco	
durante	la	Cuenta	Pública	Partici-
pativa	2020.	
	 Blanco	 puntualizó	 que	
“hoy	 estamos	 respondiendo	 la	
consulta	pública	del	Decreto	Su-
premo	248,	que	es	el	reglamento	
que	aprueba	los	proyectos	de	di-
seño,	construcción,	operación	y	
cierre	de	depósitos	de	relave.		
	 Este	decreto	contempla	el	
observatorio	de	relaves	y	el	fortale-

cimiento	de	la	institucionalidad	de	
Sernageomin,	que	será	la	encarga-
da	de	la	revisión	y	fiscalización	de	
los	relaves.	Esto	permitirá	reducir	
la	tramitación	de	proyectos	de	de-
pósitos	de	relaves	mineros	en	1.445	
días”.		

POLÍTICA NACIONAL MINERA

	 Por	otra	parte,	el	el	Bimi-
nistro	Juan	Carlos	Jobet,	sostuvo	
que	se	ha	estado	trabajando	in-
tensamente	en	la	Política	Nacional	
Minera	2050	para	lanzarla	oficial-
mente	este	año,	explicando	que	
esta	iniciativa	dará	los	lineamien-
tos	para	proyectar	la	minería	del	fu-
turo,	que	en	los	próximos	30	años	
suministrará	al	mundo	los	minera-
les	que	se	necesitan	para	frenar	el	
cambio	climático	y	proyectar	una	
industria	sostenible	para	las	próxi-
mas	generaciones.
	 “La	minería	debe	ser	un	
ejemplo	para	otras	industrias	no	

solo	en	productividad,	si	no	tam-
bién	en	la	adopción	de	innovacio-
nes	y	buenas	prácticas	sociales	y	
ambientales.	Es	por	eso	por	lo	que	
estamos	pensando	en	grande,	por	
primera	vez	en	nuestra	historia	es-
tamos	proponiendo	una	visión	in-
tegral	para	el	desarrollo	de	la	mine-
ría	en	Chile.	Se	trata	de	una	política	
pública	construida	a	través	de	par-
ticipación	ciudadana,	amplios	con-
sensos	y,	quizá	lo	más	importante,	
con	una	visión	de	Estado,	una	mi-
rada	de	largo	plazo	que	trascienda	
a	un	gobierno	en	particular,	eso	es	
la	Política	Nacional	Minera	2050”,	enfatizó.

La 	 minera 	 canad iense	
Capstone,	propietaria	en	
Chile	del	proyecto	Santo	
Domingo,	 en	 la	 comuna	

de	Diego	de	Almagro,	Región	de	
Atacama,	cerró	un	acuerdo	por	
US$	290	millones	con	la	también	
canadiense	Wheaton	Precious	Me-
tals,	la	que	pagará	por	adelantado	
la	suma	de	US$	30	millones	por	
la	futura	producción	de	oro	equi-
valente;	mientras	que	el	resto	del	
compromiso	económico	se	hará	de	
manera	parcelada.
	 El	 acuerdo	 indica	 que	
Wheaton	Precious	Metals	realizará	
pagos	con	títulos	por	las	entregas	
de	oro	equivalentes	al	18%	del	pre-
cio	contado	del	metal,	hasta	que	el	
depósito	original	llegue	a	cero.
	 Minera	 Santo	Domingo,	

una	vez	en	operaciones	producirá	co-
bre,	hierro	y	oro;	pero	además	tiene	un	
proyecto	para	producir	cobalto.	Se	trata	
de	4.700	toneladas	anuales	de	sulfato	
de	cobalto	grado	baterías	para	cubrir	la	

demanda	de	500	mil	automóviles	eléc-
tricos.
	 La	inversión	estimada	en	el	
proyecto	de	cobalto	es	de	US$	16	millo-
nes	y	tendría	una	vida	útil	de	16	años.
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Con	una	 invers ión	 de	
US$	 5 .200	 mi l lones ,	
el	proyecto	Quebrada	
Blanca	 Fase	 2 	 (QB2)	

es	 la	 iniciativa	privada	en	mi-
nería	más	grande	que	se	está	
construyendo	no	solo	en	Chi-
le,	si	no	en	Sudamérica,	el	cual	
genera	 22	mil 	 empleos	 en	 la	
Región	de	Tarapacá.
	 La	iniciativa	contempla,	
entre 	 sus 	 pr incipales 	 obras ,	
ampliar	 la	faena	y	vida	útil	de	
la	mina	ubicada	a	4 .400	me-
tros	sobre	el	nivel	del	mar,	en	
la	 alta	 cordi l lera, 	 además	de	
la	primera	planta	desaladora	
de	la	industria	minera	en	esta	
región	y	la	construcción	de	un	
puerto	en	 Iquique.	El	proyec-
to	en	su	conjunto	presenta	un	
51%	de	avance,	y	en	el	caso	del	
puerto	este	ya	ha	avanzado	en	
46%.
	 Estas 	 fueron	 a lgunas	
de	 las	cif ras	que	Teck	 le	pre-
sentó	al	Biministro	de	Minería	
y	Energía, 	 Juan	Carlos	 Jobet,	
durante	 la	visita	que	realizó	a	
las	 obras	 del 	 Área	Puerto	de	
QB2	en	Iquique.
	 L a 	 au to r i dad 	 e s tuvo	
acompañada	del	Gerente	Ge-
neral	de	Teck	Quebrada	Blan-
ca,	Enrique	Castro;	la	Vicepre-
sidenta	de	Sustentabil idad	y	
Asuntos	Corporativos	de	Teck	
Chile,	Amparo	Cornejo;	el	Em-
ba jador 	 de 	 Canadá 	 en 	 Ch i -
le , 	 Michael 	 Gort 	 y 	 e l 	 Seremi	
de	Minería	de	Tarapacá,	 José	
Gonzalo	Vidal.
	 Jobet	destacó	 la	mag-
nitud	del	proyecto,	af irmando	
que	generará	en	su	etapa	peak	
más	de	25	mil	puestos	de	tra-
bajo	durante	 la	 fase	de	cons-
trucción	y	permitirá	extender	
la	vida	útil	de	 la	operación	de	
Quebrada	Blanca.	“Va	a	produ-
cir	más	de	300	mil	 toneladas	
de	cobre	y	es	un	proyecto	que	
combina	una	planta	desalado-
ra	de	agua,	que	permitirá	que	
la	minería	siga	siendo	cada	día	

más	sustentable.	Pero	además	
va 	 a 	 ser 	 manejada	 desde	 e l	
Centro	Integrado	de	Operacio-
nes	en	Santiago,	a	1.800	km	de	
distancia,	lo	que	es	una	mues-
tra	de	cómo	la	minería	está	in-
corporando	mayor	tecnología”.
	 Añadió	 que	 este	 es	 el	
futuro	del	sector. 	 “Una	mine-
ría	más	sustentable,	que	gene-
ra	 empleo	 y	que	 tiene	un	 rol	
esencia l 	 en 	 la 	 recuperac ión	
económica	 y	 en	 la	 que, 	 ade -
más,	esperamos	que	se	 incor-
poren	cada	día	más	mujeres”,	
recordando	 que	 cerca	 de	 un	
10%	de	quienes	trabajan	en	el	
proyecto	 son	mujeres , 	 “pero	
esperamos	 seguir 	 hac iendo	
esfuerzos	para	tener	más	mu-
jeres	en	la	minería”.
	 Iniciado	en	2018	y	con	
fecha	esperada	de	término	de	
obras	 en	 el 	 segundo	 semes-
tre	 de	 2022, 	 el 	 proyecto	 ten-
drá	 una	 tasa 	 de	 producción	
promedio	anual	de	aproxima-
damente 	 3 16 .000	 tone ladas	
equivalente	de	cobre	para	 los	
primeros	cinco	años.

PLANTA DESALADORA

	 En	el 	recorrido	por	los	
t r a b a j o s 	 d e 	 c on s t r u c c i ó n ,	
l a s 	 a u t o r i d a d e s 	 v i s i t a r o n	
las 	 obras 	por tuar ias 	 para 	 e l	
atraque	de	naves 	de	capaci -
dad	de	15 ,000	a 	60,000	DWT	

para 	 e l 	 ca rgu ío 	 de 	 concen -
t rado 	 de 	 cobre . 	 De l 	m i smo	
modo, 	 pud ie ron 	 conocer 	 e l	
a vance 	 de 	 l a 	 P l an t a 	 Desa -
l a d o r a , 	 l a 	 c u a l 	 t e n d r á 	 u n	
p rocesamiento 	 de 	 agua 	 in -
dus t r i a l 	 de 	 1 .000 	 l i t ro s 	 po r	
s egundo , 	 l a 	 cua l 	 re co r re rá	
165	ki lómetros	hasta	la 	mina	
Quebrada	Blanca	a	través	de	
un 	 acueducto 	 de 	 90 	 cm	 de	
d iámetro, 	 con	 la 	 ayuda	de	 5	
estaciones	de	bombeo.
	 “Queb rada 	 B l an ca 	 2	
s e r á 	 e l 	 p r ime r 	 u s o 	 a 	 g r an	
esca la 	de 	 agua	de 	mar 	des -
al in izada	para 	 la 	minería 	en	
la	Región	de	Tarapacá, 	el imi-
nando	e l 	 uso 	de 	 aguas 	 con -
t inenta les . 	 Es to 	 nos 	 permi -
te 	 impulsar 	 la 	 tendencia 	 en	
l a 	 i ndus t r i a 	 de 	 l l eva r 	 agua	
desa l in i zada 	 a 	 operac iones	
a 	mayor 	a l tura 	y 	as í 	cumpl i r	
con	uno	de	nuestros	grandes	
de sa f í o s 	 amb ien ta l e s , 	 que	
son 	 cr í t i cos 	 para 	 la 	miner ía	
a c tua l ” , 	 s eña l ó 	 e l 	 Ge ren te	
Genera l 	 de 	Quebrada 	B lan -
ca , 	Enrique	Castro 	Gat ica .
	 Según	datos	de	la	em-
presa , 	 so lo 	 en 	 e l 	mes 	de 	 fe -
brero	el 	proyecto	contempló	
compras	a	proveedores	loca-
l es 	 por 	más 	de 	US$	 2 	mi l lo -
nes	y 	desde	octubre	de	2017	
a 	 febrero	2021 	e l 	acumulado	
supera 	 l os 	 US$ 	 57 	mi l l ones	
en	compras 	 loca les .

la canadiense teck inVierte us$ 5.200 Millones
22 MIL EMPLEOS GENERA CONSTRUCCIÓN DE
QUEBRADA BLANCA 2 EN REGIÓN DE TARAPACÁ

el Biministro de energía y Minería, Juan carlos Jobet, también visitó el sector 
portuario donde Quebrada Blanca embarca la producción de concentrado de 
cobre y construye su planta desaladora.
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L a	Sociedad	Nacional	de	
Minería , 	 Sonami, 	 pro -
yectó	para	el	presente	
año	un	crecimiento	de	

1%	para	el	sector	minero,	con	
una	producción	de	cobre	cer-
cana	a	las	5.800.000	toneladas,	
según	dio	a	conocer	el	Geren-
te	de	Estudios	de	 la	mención	
da	agrupación	gremial,	Álvaro	
Merino,	quien	expuso	durante	
el	Seminario	“Mirada	Sectorial	
post	cuarentena”,	organizado	
por	la	Cámara	de	Comercio	de	
Santiago.
	 Merino,	durante	su	po-
nencia, 	 se	 ref ir ió	a	 tres	prin-
cipios	que	han	guiado	el 	ac-
cionar	de	 la	minería	en	Chile	
durante	esta	cris is 	 sanitaria .	
En 	 pr imer 	 lugar , 	 destacó 	 la	
protección	de	la	salud	de	sus	
t raba jadores , 	 sus 	 fami l ias 	 y	
las	comunidades	donde	ope-
ra , 	 “o t ro 	 a spec to 	 re levante	
han	sido	los	esfuerzos	realiza-
dos	para	mantener	operativas	
las	faenas,	a	lo	que	se	agrega,	
la 	mantención	de	 la 	 cadena	
logíst ica 	 y 	 de 	 pagos 	 que	 ha	
tenido	 e l 	 c laro 	 propósito 	 de	
min imizar 	 e l 	 impacto 	 de 	 la	
c r i s i s , 	 en 	 la 	 comunidad , 	 en	
las 	empresas	colaboradoras ,	
proveedoras	y	en	el 	aporte	al	
f inanciamiento	f iscal”.
	 “El	cumplimiento	irres-
tricto	de	estos	tres	objetivos,	

permit ió	que	 la 	minería 	cre -
c iera 	 1 , 3%	 en	 e l 	 2020, 	mien -
tras 	que	 la 	 economía	nacio -
nal 	 registró 	 un	 retroceso	de	
5,8%”, 	sostuvo	el 	ejecutivo.
	 En	su	exposición,	Meri-
no	también	aludió	al	relevan-
te 	 aumento	 en	 la 	 cot ización	
de	nuestro	principal 	produc-
to 	minero 	 y 	 de 	 expor tac ión ,	
como	es	precisamente	el 	co-
bre , 	 que	 se 	 ha 	 e levado	 23% ,	
desde	f ines	de	diciembre	pa-
sado, 	 s in 	 embargo, 	 a l 	 consi -
derar 	 e l 	 precio	más	bajo	del	
2020,	 su	valor	se	ha	más	que	
duplicado, 	 incrementándose	
107%.
	 Agregó	que, 	 entre	 los	
f ac to res 	 que 	 exp l i can 	 e s ta	
a l za , 	 se 	 des tacan 	 l a 	 ráp ida	
r e cupe ra c i ón 	 de 	 Ch ina , 	 l a	
depreciación	del	dólar, 	el 	au-
mento	de	apetito	por 	 r iesgo	
de 	 los 	 fondos 	 de 	 invers ión ,	
l a 	 d i sminuc ión 	 de 	 inventa -
r ios , 	 e l 	p lan	de	est ímulo	 im -
pulsado	por	el 	Presidente	de	
Estados	Unidos, 	 Joe	Biden	y,	
especialmente	en	los	últimos	
días, 	a	la	preocupación	por	el	
futuro	suministro	provenien-
te	de	Perú	y	Chi le , 	debido	al	
aumento	de	la	incertidumbre	
polít ica.
	 M e r i n o 	 e s t im ó 	 q u e	
este 	 año	 e l 	 precio 	 del 	 cobre	
se	 s ituará	en	un	 rango	entre	
4 . 1 	 y 	 4 . 3 	 dó lar 	 la 	 l ib ra 	 y 	 ex-
portac iones 	mineras 	 por 	 un	
monto	de	60	mil 	mil lones	de	
dólares.
	 S in 	 embargo, 	 l lamó	 a	
l a 	 caute la 	 “ po r 	 cuanto 	 hay	
elementos	de	 riesgo	que	po-
drían	hacer	variar 	dichas	es-
timaciones”.
	 “El	comportamiento	de	
la	economía	mundial	y	parti-
cularmente	 de	 China , 	 como	
principal 	 consumidor	 de	 co -
bre,	pone	una	nota	de	pruden-
cia. 	Las	autoridades	asiáticas	
han	mostrado	 preocupación	
por	el	alza	de	las	materias	pri-
mas	 lo	que	ha	generado	gran	

presión	sobre	los	costos	de	las	
empresas	y	han	dado	señales	
de	que	tomaran	medidas	para	
controlar	 la	especulación	y	el	
alza	de	precios.		
	 Por	 tanto, 	hay	que	 te-
ner	cautela	porque	el	merca-
do	 de	 los	metales	 y 	 part icu-
larmente	del	cobre,	se	mueve	
al 	 r i tmo	que	 impone	China.”	
precisó	Merino.

EL EMPLEO EN EL 
SECTOR MINERO

	 T amb i é n 	 m e n c i o n ó	
que	en	el	periodo	Enero-Junio	
del 	 año	pasado	 se	perdieron	
49.000	empleos	en	la	minería;	
sin	embargo,	en	los	nueve	me-
ses	posteriores	se	han	recupe-
rado	28.000	puestos	de	traba-
jo.		 	 	 	 	
	 A d i c i o n a lmen te , 	 e n	
Junio	del	 año	pasado	el 	des-
empleo	en	las	regiones	mine-
ras	alcanzaba	14 ,3%,	en	tanto	
que	hoy	llega	a	9,9%;	es	decir,	
menor	que	el	 registro	a	nivel	
nacional	que	marca	10,2%.
	 El	ejecutivo	agregó	que	
la 	 recuperac ión	 del 	 empleo	
“continuará	 incrementándose	
a	medida	que	 se	 retome	con	
mayor 	 v igor 	 la 	 invers ión	 en	
minería,	generando	un	impul-
so	 robusto	en	el 	 crecimiento	
del 	 empleo	 y 	 junto	 con	 el lo,	
persistirá	la	disminución	de	la	
desocupación	en	 las	regiones	
mineras”.
	 Finalmente,	expresó	qué	
no	se	debe	olvidar	la	importan-
cia	del	crecimiento	pues	“mien-
tras	más	altas	y	sostenidas	sean	
las	 tasas	 de	 crecimiento	 del	
país, 	mayor	 será	 su	 progreso	
económico	y	social.	Es	muy	re-
levante	poner	nuevamente	el	
crecimiento	en	el	centro	de	las	
políticas	públicas,	pues	ésta	es	
la	vía	más	expedita	para	supe-
ra r 	 l a 	c r i s i s 	y 	pa ra 	pone r 	a l	
pa í s 	 en 	 l a 	 r u t a 	 hac i a 	 e l 	 f u -
tu ro ” , 	 conc luyó .

de coBre Para el año 2021
SONAMI PROYECTA CRECIMIENTO SECTORIAL DE
1% CON UNA PRODUCCIÓN DE 5.800.000 TONELADAS

Álvaro Merino lacoste, gerente de 
estudios de la sonami.
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F inning	 se	 adjudicó	un	
impor tante 	 cont rato	
con	la	empresa	estatal	
chi lena	 Codelco	 para	

entregarle	 nuevos	 camiones,	
soporte	de	productos	y	un	pi-
loto	de	 tecnología	 autónoma	
para	sus	operaciones	mineras	
en	el	norte	de	Chile.
	 Dicho	contrato	contem-
pla	suministrar	22	camiones	Ul-
traclass	Caterpillar	797	F	para	la	
minera	Radomiro	Tomic	y	res-
paldo	de	la	flota	con	el	mante-
nimiento	y	reparación	por	cinco	
años.	Se	espera	que	los	camio-
nes	comiencen	a	ser	entrega-
dos	en	el	segundo	semestre	de	
este	año.
	 El	797F,	el	camión	elegi-
do	por	Codelco	hace	363	tone-
ladas	métricas,	 lo	que	 lo	con-
vierte	en	el	más	productivo	del	
mercado.	Es	rápido,	proporcio-
na	ef iciencia	de	combustible	y	
of rece	una	productividad	líder	
en	la	industria,	lo	que	lo	ha	con-
vertido	en	un	punto	de	referen-
cia	en	la	industria	en	cuanto	a	
costo	más	bajo	por	tonelada	en	
su	clase.	Acarrea	también	más	
material	en	cada	carga,	por	 lo	
que	será	un	verdadero	aporte	
para	Codelco.
	 Po r 	 o t ra 	 pa r te , 	 t am -
bién	 se	extendió	el 	 contrato	
de 	 sopor te 	 a 	 los 	 p roductos	
Caterpi l lar 	que	ya	operan	en	

“M in i s t ro 	 Ha l e s ” , 	 en t re 	 l o s	
que 	 des tacan 	 39 	 camiones	
Ultraclass	y	6	palas.
	 F ina lmente , 	y 	en 	esta	
m i sma 	 d i v i s i ón , 	 s e 	 pond rá	
en 	marcha 	 la 	 p rueba 	p i lo to	
de l 	s i s tema	ahs 	de 	Caterp i -
l l a r 	 ( Au tonomous 	 Hau l age	
Sy s tem 	 o 	 S i s tema 	 Au tóno -
mo 	 de 	 T ranspo r te ) , 	 que 	 e s	
un 	 s i s tema	 integra l 	 de 	ges -
t ión	de	f lota	para	minas, 	con	
l a 	 que 	 s e 	 bu s c a 	 “ e j e cu t a r	
l as 	 operac iones 	 autónomas	
en 	 l a 	mina 	 de 	 cobre 	M in i s -
t r o 	 Ha l e s ” 	 c on 	 e l 	 ob j e t i vo	
de 	mejora r 	 l a 	 segur idad , 	 l a	
p roduct i v idad 	 y 	 reduc i r 	 l os	
costos	s ignif icativamente, 	lo	
que	viene	dado	como	conse -
cuencia	de	menores	t iempos	
de	 c ic lo 	 y 	mayores 	horas 	de	
ope rac i ón 	 de l	
camión	duran -
te 	e l 	d ía .
	 J u a n 
Pablo amar,   
P r e s i d e n t e	
E j e c u t i v o 	 d e	
F inn ing 	 Suda -
mérica , 	 señaló	
“e s tamos 	muy	
c o n t e n t o s 	 d e	
l o s 	 l o g r o s 	 d e	
nue s t ro 	 equ i -
po	y 	de	 la 	con -
f ianza	que	nos	
e n t r e g a n 	 d í a	

a 	 d ía 	 nues t ros 	 c l i entes , 	 e s -
pecia lmente 	por 	 la 	 re lac ión	
que	hemos	construido	en	e l	
t iempo	 con 	Code lco , 	 l a 	 que	
hoy	nos	permite	hacer le 	en -
t r ega 	 y 	 r e spa l da r 	 l a 	 nueva	
f l o t a 	 d e 	 c am i o n e s 	 u l t r a -
c lass 	de 	Cate rp i l l a r 	pa ra 	su	
mina 	“Radomiro 	Tomic ” , 	a s í	
c omo 	 c omen z a r 	 u n 	 p i l o t o	
e n 	 t e c n o l o g í a 	 d e 	 a u t o n o -
mía 	de 	ca t 	 l í de r 	en 	e l 	me r -
cado , 	 en 	 l a 	m ina 	 “M in i s t ro	
Hales” . 	E l 	ejecutivo	concluyó	
ind i cando 	 “e s tamos 	 obse r -
vando	una	 recuperación	del	
mercado, 	 somos 	 caute losa -
mente 	 op t im i s t a s 	 a 	 med i -
da 	 que 	 a van z a 	 e l 	 p r o ce s o	
de 	 vacunac ión 	 en 	 todas 	 l as	
r eg i one s 	 en 	 donde 	 o p e r a -
mos ” .

FINNING CHILE VENDIÓ 22 CAMIONES ULTRACLASS
CATERPILLAR 797-F A DIVISIÓN RADOMIRO TOMIC

Juan Pablo Amar, Presidente 
ejecutivo de Finning sudamérica.
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CERRO DOMINADOR: PRIMERA PLANTA DE 
CONCENTRACIÓN SOLAR EN EL DESIERTO 

Una	enorme	 torre	 de	
250	metros	de	altura	
en	medio	del	desier-
to	de	Atacama	es	el	

emblema	de	un	proyecto	inno-
vador	que	está	llamado	a	con-
vertirse	en	una	de	 las	princi-
pales	postales	de	las	energías	
renovables	en	nuestro	país.
	 Se	 trata	 del 	 complejo	
solar	Cerro	Dominador,	 la	pri-
mera	planta	de	Concentración	
Solar	de	Potencia	en	América	
Latina, 	 y	que	 fue	 inaugurada	
por	el	Presidente	Sebastián	Pi-
ñera;	el	Biministro	de	Energía	
y	Minería,	Juan	Carlos	Jobet;	la	
Ministra	de	Medio	Ambiente,	
Carol ina	 Schmidt ; 	 e l 	 Subse -
cretario	de	Energía,	Francisco	
López	y	el	intendente	de	la	Re-
gión	de	Antofagasta,	Rodrigo	
Saavedra.
	 “Contar 	 con	 la 	 prime -
ra	planta	termosolar	de	Amé-
r ica	 Latina	 nos	 instala	 como	
protagonistas 	 del 	 escenario	
de 	 energ ías 	 l impias 	 a 	 n ive l	
mundial . 	 La	 innovación	 y	 las	
nuevas	tecnologías	serán	fun-
damentales	 para	 alcanzar	 la	
meta	de	carbono	neutralidad	
para	 el 	 2050, 	 y 	 tenemos	que	
aprovechar 	 e l 	 potencia l 	 que	

nos	dan	 las	energías	 renova-
bles . 	 As í 	 queremos 	 e l 	 Ch i le	
de l 	 fu turo : 	 d inámico , 	 inno -
vador , 	 sustentab le , 	 con 	 de -
sarro l lo 	 en 	 benef ic io 	 de 	 las	
personas”, 	 destacó	el 	 t i tular	
de	Energía.
	 Juan	Carlos	Jobet , 	en-
fa t i zó 	 que 	 “és te 	 es 	 un 	 p ro -
ye c to 	 muy 	 amb i c i o s o 	 que	
se 	 in i c i ó 	 en 	 20 14 	 y 	 f i na l i zó	
su 	 cons t rucc ión 	 a 	 f i nes 	 de	
2020 . 	 Hoy 	 es tamos 	 inaugu -
rando 	 l uego 	 de 	 un 	 ex i to so	
p roce so 	 de 	 s i n c ron i z a c i ón	
gradual 	con	el 	S istema	Eléc-
t r i co 	 Nac iona l , 	 t ra s 	 so r tea r	
toda s 	 l a s 	 d i f i cu l t ade s 	 que	
tra jo 	consigo	 la 	pandemia”.
	
	 	 	 	 	 	 	 	 	¿C Ó M O 

F U N C I O N A?

	 La	planta	que	
es tá 	 emp lazada 	 en	
la 	 comuna	 sa l i t rera	
de 	Mar ía 	E lena , 	Re -
gión 	 de 	 Anto fagas -
ta , 	ut i l iza 	10.600	es -
pe jos 	 (he l ios ta tos ) ,	
cada	uno	de	140	m2	
de	superf ic ie , 	en	un	
te r reno 	 de 	 más 	 de	
700 	 hec tá reas , 	 que	

re f l e j an 	 l a 	 luz 	 de l 	 so l , 	 con -
centrando	e l 	ca lor 	en	un	re -
ceptor 	ubicado	en	lo 	a l to 	de	
la 	 torre 	pr incipal , 	 a 	 250	me -
tros .
	 “ Lo 	 in te resante 	 y 	 re -
vo luc i ona r i o 	 de 	 e s t a 	 p l an -
t a 	 e s 	 q u e 	 p u ed e 	 g e n e r a r	
ene rg ía 	 t an to 	 de 	 d í a 	 como	
de 	 noche , 	 g rac i a s 	 a l 	 a lma -
cenamiento 	de 	 energ ía 	 tér -
mica ” , 	 de s t acó 	 e l 	 m in i s t ro	
Jobet , 	 a 	 l a 	 vez 	 que 	 exp l i có	
que	 “ la 	 energía 	 fotovol ta ica	
como 	 l a 	 conocemos 	 ha s t a	
ahora	es 	 re lat ivamente	 fác i l	
de	instalar	y	cada	vez	es	más	
económica , 	 pero 	no 	 func io -
na	de	noche . 	 La 	 energía 	 so -
lar 	de	 concentración	nos	da	
ene rg ía 	 t an to 	 de 	 d í a 	 como	
de 	 noche 	 y 	 puede 	 a l canzar	
la 	misma	ef ic iencia 	que	una	
p l an ta 	 gene rado ra 	 de 	 ca r -
bón 	 o 	 gas . 	 E spe remos 	 que	
la 	 exper ienc ia 	 de 	Cerro 	Do -
minador 	 nos 	 l l eve 	 a 	 nuevos	
proyectos 	de 	 concentrac ión	
so l a r 	 y 	 de 	 nuevas 	 tecno lo -
gías 	 e f i c ientes 	 e 	 innovado -
ras 	para	seguir 	e l 	camino	de	
la 	 t ransic ión	energét ica” .
	 E s t e 	 p r o y e c t o , 	 e n	
combinac ión 	 con 	 l a 	 p l an ta	
fotovolta ica 	que	ex iste 	en	e l	
lugar 	desde	2017, 	será	capaz	
de 	 ev i tar 	 la 	 emis ión 	de 	 cer -
ca 	de 	640.000	 toneladas 	de	
CO2	a l 	año	y 	generará 	ener-
gía	equivalente	a	abastecer 	a	
380 .000 	 hogares 	 aprox ima -
damente .

el Presidente de la república, sebastián Piñera echeñique; acompañado del Biministro, 
Juan carlos Jobet y del intendente de la región de antofagasta, rodrigo saavedra, en 
los instantes de la inauguración de la Planta solar “cerro dominador”.
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EX MINISTRA DE MINERÍA AURORA WILLIAMS ASUMIÓ
LA GERENCIA DE CLÚSTER MINERO DE ANTOFAGASTA

L a	ex	Ministra	de	Minería,	
Aurora	Williams	Baussa,	
asumió	la	Gerencia	de	la	
Corporación	Clúster	Mi-

nero	Región	de	Antofagasta.
	 La	ejecutiva	es	ingenie-
ra	comercial	de	 la	Universidad	
Católica	del	Norte	y	cuenta	con	
una	dilatada	 trayectoria	 en	el	
sector	público	y	privado.
	 Williams	es	oriunda	de	
Antofagasta,	desarrollando	 su	
vida	en	 la	capital	 regional,	ex-
ceptuando	 los	 4	 años	 que	 se	
desempeñó	como	Ministra.
	 En	 el 	 ámbito	 públ ico	
ejerció	también	como	Seremi	de	
Obras	Públicas	en	la	Región	de	
Antofagasta	(2006-2010),	perio-
do	en	el	que	debió	liderar	la	re-
construcción	de	la	zona	afectada	
por	el	terremoto	de	Tocopilla	en	
2007.	Asimismo,	se	desempeñó	
como	Secretaria	Ejecutiva	de	la	

Corporación	Munici-
pal	de	Desarrollo	So-
cial	de	la	Municipali-
dad	de	Antofagasta	
(2018).
	 A	nivel	priva-
do	ha	ejercido	altos	
cargos	 gerenciales	
en	 empresas	 como	
la	 Empresa	 de	 Ser-
vicios	 Sanitarios	 de	
Antofagasta,	 la	Em-
presa	Aguas	de	An-
tofagasta	y	en	la	con-
cesionaria	portuaria	
Antofagasta	Terminal	
Internacional	(Ati).
	 A	través	de	un	comunica-
do,	la	mencionada	Corporación	
señala	que	“Para	el	Directorio	la	
selección	del	Gerente	Corporati-
vo	es	un	paso	más	en	la	impor-
tante	misión	de	articular	el	eco-
sistema	productivo	y	la	cadena	

de	valor	de	la	minería	regional.		
A	su	vez,	el	Directorio	agradece	
la	importante	colaboración	que	
prestó	Yuri	Rojo	Galleguillos	 –
Gerente	entre	2018-2021-	en	 la	
construcción	de	la	nueva	insti-
tucionalidad	que	tendrá	la	Cor-
poración	Clúster	Minero	Región	
de	Antofagasta”.

aurora Williams Baussa, gerente de la 
corporación clúster Minero de antofagasta.

PROYECTO DE LEY DUPLICARÁ ENERGÍAS  RENOVABLES
NO CONVENCONALES EN  SISTEMA ELÉCTRICO NACIONAL

La	aprobación	de	una	nue-
va	Ley	permitirá	duplicar	
la	 obligación	 de	 cuotas	
de	 Energías	Renovables	

No	Convencionales	en	el	Sistema	
Eléctrico	Nacional,	pasando	del	
20%	a	40%	a	finales	de	esta	déca-
da.
	 La	información	fue	dada	a	
conocer	por	el	Biministro	de	Ener-
gía	y	Minería,	Juan	Carlos	Jobet,	
al	anunciar	la	actualización	de	la	
meta	de	las	Energías	renovables	
no	convencionales,	las	que	repre-
sentarán	el	40%	de	la	matriz	al	año	
2030.
	 “Esta	es	 la	década	en	 la	
que	consolidaremos	a	Chile	como	
país	de	energías	limpias.	Así,	esta-
remos	limpiando	nuestras	ciuda-
des	y	ayudaremos	a	frenar	el	cam-
bio	climático	y	a	mejorar	la	calidad	
de	vida	de	las	personas”.
	 El	titular	de	la	cartera	tam-

bién	agregó	que	buscarán	alcanzar	
100%	de	energías	limpias	a	2050.	
“Hace	un	tiempo	anunciamos	que	
al	2025	habremos	cerrado	el	50%	
de	las	centrales	a	carbón	y	hoy	es-
tamos	anunciando	la	consolida-
ción	de	las	energías	cero	emisión	
en	nuestra	matriz.	Con	esto,	deja-
mos	atrás	la	era	del	carbón	y	entra-
mos	de	lleno	a	la	era	de	las	energías	
limpias	y	así	avanzar	hacia	la	carbo-
no	neutralidad	al	2050”.
	 Uno	de	los	ejes	principales	

para	alcanzar	la	meta	será	concretar	
la	gran	cantidad	de	proyectos	que	
entrarán	en	operación	este	año	y	
que	superan	los	6.000	Mws.	Según	
Jobet,	“este	número	es	equivalente	a	
todos	los	proyectos	eólicos	y	solares	
que	se	han	inaugurado	en	Chile	en	
los	últimos	13	años”.
	 Además,	Jobet	agregó	que	
la	iniciativa	legal	también	buscará	
incentivar	el	desarrollo	del	hidróge-
no	verde	y	el	avance	de	la	electro-
movilidad.

Juan Carlos Jobet, Biministro de energía y Minería.
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TOTEM SANITIZADOR DONÓ A ESCUELA DE
NANTOCO GRUPO MINERO CAROLA–COEMIN

Junto al totem sanitizador, eduardo Pesenti castillo, gerente de Medio 
ambiente, Permisos y comunidades del grupo Minero carola coemin y yanine 
Órdenes latorre, directora del colegio “Paul harris”.

Una	valiosa	 y	 esperada	
donación	hizo	el	Grupo	
Minero	Carola	-	Coemin,	
a	la	comunidad	escolar,	

docentes,	padres	y	apoderados	
pertenecientes	a		la	Escuela	“Paul	
Harris”	de	la	localidad	de	Nantoco,	
en	la	comuna	de	Tierra	Amarilla.
	 Hasta	el	establecimiento	
llegó	el	Gerente	de	Medio	Am-
biente,	Permisos	y	Comunidades	
de	la	Compañía,	Eduardo	Pesenti	
Castillo,	quien	hizo	entrega	de	un	
Totem	Sanitizador	y	de	recarga,	el	
que	permitirá	que	cada	persona	
que	 ingrese	al	establecimiento	
pueda	tomarse	la	temperatura		y	
cumplir	con	la	higiene	necesaria	
de	sus	manos,	evitando	principal-
mente	que	 la	comunidad	esco-
lar	pueda	contraer	el	virus	como	
consecuencia	de	no	contar	con	
una	permanente	limpieza	de	sus	
manos,	particularmente	entre	los	
menores	quienes	mantienen	un	
acercamiento	más	estrecho	en	
sus	horas	de	recreos	o,	cuando	es-
tos	asisten	al	establecimiento	para	
recibir	instrucciones	académicas	o	
para	entregar	algún	trabajo	esco-
lar;	aunque	la	mayoría	de	las	acti-
vidades	son	online.
	 Pesenti	señaló	que	este	
donativo	es	parte	de	la	perma-
nente	política	comunitaria	de	la	
Compañía:	“Ellos	nos	hicieron	la	
solicitud	y	hemos	cumplido	con	
ello,	como	una	forma	de	contri-
buir	a	evitar	contagios	y,	aunque	
ellos	mantienen	todas	 las	me-
didas	establecidas	por	 los	Mi-
nisterios	de	Salud	y	Educación,	
el	Totem	Sanitizador	 reforzará	
todo	lo	que	ellos	han	estableci-
do	como	medidas	precautorias”.
	 Yanine	Órdenes	 Lato -
rre , 	 Directora	 del 	 estableci -
miento, 	 señaló	 que	 cuentan	
con	una	matrícula	de	50	me-
nores. 	Reconoció	que	 tienen	
desde	hace	algunos	años	una	
al ianza	 con	 el 	 Grupo	Minero	
Caro la 	 - 	 Coemin , 	 compañía	
que	 socialmente	 siempre	ha	
estado	preocupado	gracias	a	

su	política	del	buen	vecino	del	
establecimiento: 	 “Este	 es	 un	
tremendo	y	necesario	 regalo	
por	todo	lo	que	hoy	sanitaria-
mente	se	enf renta.	A	nombre	
de	nuestra	comunidad	doy	los	
s inceros	 agra-
decimientos”.

	 F i n a l -
mente , 	 Ma r i o	
A g ü e r o 	 R a -
mos , 	 docente	
d e l 	 m e n c i o -
nado 	 co leg io ,	
d i j o 	 q u e 	 l a	
Escue la 	 “Pau l	
Harr i s ” 	 ha 	 re -
c i b i d o 	 o t r o s	
a p o r t e s 	 d e	
l a 	 Compañ í a ,	
l o s 	 q u e 	 h a n	
ido	en	directo	
b en e f i c i o 	 d e	
los 	 a lumnos	 y	
de l 	 estab lec i -
miento . 	 “Es te	
i m p l e m e n t o	
e s 	 d e 	 s um a	
i m p o r t a n c i a	
para 	 e l 	 cuida -
do	de	nuestros	
n i ñ o s . 	 M u y	
a g r a d e c i d o s	
d e l 	 r e s p a l -
do 	 s o c i a l 	 d e	
l a 	 Compañ í a ,	
m á s 	 a ú n 	 e n	

es tos 	 momentos 	 en 	 l a 	 que	
todos	debemos	luchar	contra	
la	pandemia, 	por	 lo	que	este	
Totem	Sanitizador	ha	l legado	
en	el	momento	preciso”, 	con-
cluyó.
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Tras	casi	once	años	de	ha-
ber	sido	rescatados	con	
vida	 tras	 el 	 derrumbe	
de	 la	Mina	San	José,	en	

la	comuna	de	Copiapó,	Región	
de	Atacama,	31	de	los	33	mine-
ros	deberán	recibir	el	pago	de	
40	millones	de	pesos	del	Estado	
de	Chile,	luego	que	la	Corte	de	
Apelaciones	 de	 Santiago,	 de-
terminará	que	 los	organismos	
públicos	de	la	época	a	cargo	de	
velar	por	la	seguridad,	no	cum-
plieron	con	el	deber	de	protec-
ción	y,	que	hubo	negligencias	
en	el	cumplimiento	de	sus	fun-
ciones	al	no	hacer	cumplir	y	me-
nos	respetar	situaciones	detec-
tadas	en	reiteradas	inspecciones	

realizadas	al	yacimiento.
	 Pese	 así , 	 la 	 mina	 San	
José,	de	explotación	subterrá-
nea,	 continuó	con	 sus	 labores	
hasta	 el	mismo	día	 en	 la	 que	
acontecieron	 los	 hechos.	 Hoy	
permanece	cerrada	tras	el	res-
cate	de	los	33	mineros.
	 El	hecho	que	dejó	sepul-
tado	a	los	mineros	por	69	días,	
estremeció	no	sólo	a	Chile,	sino	
al	Mundo.	La	demanda	contra	el	
Estado	se	prolongó	por	casi	una	
década,	pero	f inalmente	llegó	
a	su	término	tras	lograr	los	de-
mandantes	un	pronunciamien-
to	 favorable,	determinando	el	
Tribunal	que	si	 los	organismos	
del	Estado	 se	hubiesen	preo-

cupado	de	 velar	 por	 exigir	 el	
cumplimiento	de	 las	falencias	
detectadas,	los	mineros	no	ha-
brían	quedado	sepultados	vivo,	
lo	que	f inalmente	aconteció.
	 La	 Mina	 San	 José, 	 se -
ñala	parte	del	informe	judicial,	
contaba	 con	 todas	 las 	 auto -
rizaciones	que	 le	 exige	 la	 ley	
para	 funcionar	 y, 	 lo	 continuó	
haciendo	pese	a	las	exigencias	
y	recomendaciones	formuladas	
por	 sus	 condiciones	 de	 inse-
guridad.		 	 	
	 Indica	 que	 los	 trabaja-
dores	suf rieron	daños	sicológi-
cos,	los	que	fueron	debidamen-
te	acreditados	en	el	proceso	y,	
que	además		hubo	daño	moral	
y	síquico.
	 Los	dos	mineros	que	se	
restaron	a	 la	demanda	contra	
el	Estado	de	Chile,	fueron:	Luis	
Bustos	y	Juan	 Illanes.	Ambo s	
t u v i e r o n 	 r a z o n e s 	 f am i l i a -
r e s , 	 s e ñ a l a ndo 	 t e n e r 	 p r o -
yec to s 	 de 	 v i da 	 y , 	 t amb i én ,	
p o r q u e 	 e s t i m a b a n 	 q u e	
qu ienes 	 fueron 	 los 	g randes	
r e sponsab l e s 	 y , 	 l o 	 que 	 de -
be r í a n 	 p ag a r 	 s o n 	 l o s 	 p r o -
p i e t a r i o s 	 d e 	 l a 	 M i n a 	 S a n	
J o s é : 	 M a r c e l o 	 K em e n y 	 y	
A l e j a n d r o 	 B o h n , 	 q u i e n e s	
no 	apa rec i e ron 	po r 	n ingún	
l ado 	en 	e l 	menc ionado 	 ju i -
c i o .
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Jorge cantallops, director de estudios de cochilco: 
EL IMPACTO DE LA PANDEMIA EN SECTOR
MINERO ES DE GRAN MAGNITUD EN CHILE

Jorge Cantallops, director de estudios y Políticas de cochilco.

El	impacto	de	 la	pande-
mia	en	el	sector	minero	
es	de	gran	magnitud	y	
va	 a	 costar	 dimensio-

narlo	inicialmente,	señaló	el	Di-
rector	de	Estudios	y	Políticas	de	
Cochilco,	Jorge	Cantallops,	du-
rante	el	 lanzamiento	de	lo	que	
será	en	Noviembre	Simin	2021,	
organizado	por	el	Departamento	
de	Ingeniería	en	Minas	de	la	Uni-
versidad	de	Santiago	de	Chile.
	 Cantallops	enfatizó	que	
“el	 impacto	 se	 notará	mucho	
después”.	Sin	embargo,	desde	la	
caída	del	precio,	los	minerales	se	
recuperaron	rápidamente	y	en	el	
caso	del	cobre	se	recuperó	en	el	
nivel	que	tenía	al	principio,	en-
tre	Mayo-Junio	y	luego	Octubre	
y	Noviembre.	Este	escenario	ge-
nera	mucha	expectativa	sobre	
el	presente	año,	ya	que,	se	cree	
será	parecido	al	2020,	enfatizó.
	 Finalmente,	 indicó	que	
la	tasa	de	crecimiento	del	cobre	
ref inado	en	China	es	histórico,	
con	un	aumento	del	34	%	gra-
cias	al	bajo	precio	que	presen-
tó	en	las	“compras	estratégicas	
de	of icinas	públicas	y	empresas	
privadas”.	El	 Ingeniero	estima	
un	balance	equilibrado	con	un	
“superavitario”	para	el	2021,	esto	
desde	 el	 punto	 de	 vista	 de	 la	
recuperación	de	 la	oferta	que	
debiera	 ser	 más	 rápida. 	 Hoy	
hay	más	 riesgo	 “a	 la	baja	que	

a	la	alza”	en	un	mediano	plazo,	
además,	es	posible	que	el	2021	
presente	un	“súper	ciclo”	donde	
se	generen	expansiones,	 rece-
siones,	contracciones	y	recupe-
raciones	generales.

S I M I N  2 0 2 1

	 En	cuanto	a	Simin	2021,	
el	Director	del	Departamento	de	
Ingeniería	en	Minas	de	la	Usach,	
Juan	Hurtado,	señaló		que	hace	
42	 años	 los	 alumnos	 del	 	 De-
partamento	organizan	este	cer-
tamen	 como	 una	manera	 de	
acercar	la	industria	a	los	nuevos	
profesionales	del	área.		 	
	 “Discutiendo	la	actuali-
dad	y	 los	desaf íos	del	 futuro	a	
los	cuales	se	enf renta	nuestra	
actividad	y	 la	 importancia	que	
tiene	 la	profesión	minera	para	
el	desarrollo	económico	y	social	

de	nuestro	país.	La	Universidad	
de	Santiago	ha	estado	por	más	
de	170	años	comprometida	con	
el	desarrollo	de	nuestra	nación”.
	 Hurtado	puntualizó	que	el	
foco	principal	de	esta	versión	es	la	
adaptabilidad	minera,	la	automa-
tización,	 la	sustentabilidad	y	 las	
nuevas	formas	de	hacer	minería.		
	
	 “Nuestros	 requieren	de	
una	formación	integral	que	per-
mita	desarrollar	visiones	de	cre-
cimiento	basadas	en	la	investiga-
ción	y	el	desarrollo,	acompañadas	
de	compromiso	social,	asegurando	
un	equilibrio	entre	el	crecimiento	
y	la	calidad	de	vida	de	las	comu-
nidades.	Dejamos	invitados	para	
presentar	 trabajos	 técnicos	 y	
sus	aportes	sobre	todo	en	este	
contexto	de	pandemia	que	nos	
ha	a fec tado 	 en 	 es te 	 ú l t imo	
t iempo”.

todo listo y prepado para noviembre, está simin 2021, cuyos organizadores 
hicieron un llamado a participar.
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PUERTO BARQUITO DE CHAÑARAL SE ABRIRÁ AL
EMBARQUE DE MINERALES DE OTROS PRODUCTORES

Una	inversión	de	US$	26	
millones	realizó	la	es-
tatal	chilena	Codelco	
en	su	puerto	de	Bar-

quito	en	la	comuna	de	Chaña-
ral,	Región	de	Atacama,	abrién-
dose	además	al	embarque	de	
minerales	para	otras	empresas	
productoras	en	Atacama.
	 Para	conocer	el	estado	
de	avance	que	presenta	 la	re-
modelación	del	Puerto,	realizó	
una	visita	a	ese	sector	portuario	
el	Presidente	del	Directorio	de	
Codelco,	Juan	Benavides.
	 El	ejecutivo	conoció	 la	
construcción	del	nuevo	sistema	
de	carguío	de	este	puerto,	co-
nocido	como	shiploader,	cuya	
estructura	de	24	metros	se	ex-
tiende	 como	un	brazo	mecá-
nico	que	deposita	 la	carga	so-

bre	 la	embarcación,	 la	cual	es	
transportada	por	correas	que	
tienen	una	capacidad	de	trans-
ferencia	1,3	millones	de	tonela-
das	al	año.	
	 Las	obras	tuvieron	una	
inversión	de	US$	 26	millones	
y 	 contemplaron, 	 además, 	 la	
construcción	de	dos	bodegas	
de	almacenamiento,	lo	que	ge-
nerará	mayores	ingresos	para	la	
Corporación.	
	 Juan	Benavides	aseguró	
que	“este	es	un	proyecto	muy	
importante	para	la	región,	cuyo	
objetivo	es	aumentar	 la	capa-
cidad	de	embarque,	tanto	para	
Codelco	con	sus	concentrados	
y	 sus	 cátodos,	 como	 también	
para	darle	una	 salida	de	éste	
y	otros	minerales	de	la	región.	
Por	 lo	tanto,	es	una	excelente	

noticia	 para	 Atacama	 y	 para	
Chile,	pues	le	da	un	auge	espe-
cial	a	la	minería,	baja	los	costos	
de	embarque	y	de	operación”.
	 Se 	 espera 	 que	 en	 los	
próximos	años	la	operatividad	
del	nuevo	Puerto	Barquito	pue-
da	generar	ingresos	aproxima-
dos	de	US$	10	millones	anuales.	
A l 	 respecto, 	 Octav io 	 Arane -
da, 	 Pres idente	 Ejecut ivo 	 de	
Codelco,	dijo	que	la	entrada	en	
operaciones	de	este	proyecto	
“va	a	signif icar	un	incremento	
muy	 importante	en	 la	capaci-
dad	de	carga	al	puerto,	nos	va	a	
permitir	reducir	notablemente	
los	 costos	 y	 también	generar	
otros	 ingresos	para	 la	división	
y	para	Codelco,	 lo	 cual	 ayuda	
también	a	darle	mayor	empu-
je,	vitalidad	y	empleabilidad	a	
la	zona	de	Chañaral	y	Barquito”.
	 El 	Gerente	General 	de	
Codelco 	 Sa lvador , 	 Chr i s t ian	
Toutin, 	señaló	que	“estas	ins-
ta lac iones 	 pueden	 abri rse 	 a	
otros 	mercados , 	 para 	 a lcan -
zar 	 e l 	máximo	de	 su	 capaci -
dad,	aumentar	 la	productivi-
dad	 y 	 ser 	 un 	 apor te 	 para 	 la	
división”.
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MINERA LUMINA COPPER CHILE RECIBIÓ
SELLO COVID -  19 EN SU FAENA CASERONES

Un importante reconoci-
miento recibió Minera Lu-
mina Copper Chile por la 
gestión realizada en torno 

al control de la pandemia Covid-19 
en su faena Caserones, recono-
ciendo el liderazgo que ha tenido 
en materias de seguridad y salud 
ocupacional, que permitió desarro-
llar un proyecto de cambio cultural 
e implementación de metodologías 
de seguridad estratégica (Dekra).
 El Sello Covid-19 es entre-
gado por la Asociación Chilena 
de Seguridad al cumplir el 100% de 
los estándares que establece este 
organismo por el coronavirus y los 
protocolos del Ministerio de Salud y 
la Superintendencia de Seguridad 
Social.
 Gonzalo Araujo, Geren-
te General de Operaciones de 
la Compañía, quien recibió la 
certificación de manos de Luis 
Vi lches, Gerente Operaciones 

Terr i tor io Norte de la mencio-
nada Asociación,  agradeció 
la cert i f icación que ref leja el 
esfuerzo por mantener los más 
altos estándares de seguridad 
y  de sa lud para  proteger  a l 
personal propio y de empresas 
colaboradoras, y el compromi-
so con la v ida que impulsa a 
seguir trabajando en la preven-
ción de la pandemia.
 E n  l a  a c t i v i d a d ,  q u e 
cumplió con los protocolos sa-

nitar ios de la autor idad, tam-
bién recibieron esta dist inción 
las empresas Sodexo, Geotec 
Boyles y Cs i -Copec. Además, 
C a s e r o n e s  y  l a  A c h s  f i r m a -
ron un acuerdo co laborat ivo 
d e  t r a b a j o  p a r a  r e f o r z a r  l a 
g e s t i ó n  e n  s e g u r i d a d  y  s a -
lud  ocupac iona l  para  e l  pe-
r í o d o  2 0 2 1  –  2 0 2 2 ,  q u e  t i e n e 
u n  a l c a n c e  a  l a s  e m p r e s a s 
c o l a b o r a d o r a s  a d h e r i d a s  a 
e s t e  o r g a n i s m o  d e  s a l u d .
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ambiciosa meta para el año 2030 
CHILE PRODUCIRÁ EL HIDRÓGENO VERDE MÁS

BARATO Y UNO DE LOS MAYORES EXPORTADORES 

L as	metas	de	Chile	para	
el	años	2030	en	la	pro-
ducción	de	Hidrógeno	
Verde 	 son 	 tan 	 ambi -

ciosas	 para	 el 	 sector, 	 que	 se	
espera	para	ese	período	ser	el	
productor	más	barato;	uno	de	
los	tres	mayores	exportadores	
y 	 uno	 de 	 los 	 c inco	mayores	
productores	del	mundo,	af ir-
mó	el	Biministro	de	Energía	y	
Minería,	Juan	Carlos	Jobet,	al	
hacer	la	presentación	de	Guía	
para	la	Aprobación	de	Proyec-
tos	Piloto	de	Hidrógeno	Verde	
(H2V)	en	la	minería.	
	 El 	 Secretario	 de	 Esta-
do, 	 di jo	que	 la	minería	 t iene	
un	 rol 	 central 	 en	 impulsar	 el	
Hidrógeno	 Verde	 en	 e l 	 país .	
“Cuando	uno	mira	la	industria	
del	hidrógeno	verde,	las	opor-
tun idades 	 que 	 o f rece 	 para	
la 	minería	 son	 gigantescas”,	
ag regó , 	 seña lando 	 que 	 a s í	

como	el	sector	minero	ayudó	
a	 impulsar	 las	energías	 reno-
vables	con	contratos	de	sumi-
nistros	y	luego	se	benef ició	de	
los	menores	costos,	 lo	mismo	
ocurrirá	con	el	H2V.	

HIDRÓGENO VERDE EN 
MINERÍA

	 “Nues t ra 	 e s t imac ión	
es 	 que	 a 	 2050	 los 	 camiones	
mineros 	 van 	 a 	 rep resenta r	
aproximadamente	 un	 terc io	
del	consumo	de	hidrógeno	en	
Chi le . 	 Va	 a	 ser	 un	 actor	muy	
importante	en	el	desarrollo	y	
en	la	producción	del	hidróge-
no	a	nivel	local,	además	de	be-
nef iciarse	 la	propia	 industria	
minera”,	aseguró.
	 Por	su	parte,	el	Director	
Nacional	de	Sernageomin,	Al-
fonso	Domeyko,	 indicó	que	el	
objetivo	de	la	Guía	es	generar	

una	 regulación	 que	 permita	
un	desarrollo	seguro	del	H2V	
en	 la	 industria.	 “Esta	tecnolo-
gía	tiene	un	doble	impacto	en	
la	minería	chilena:	 la	primera	
meta	es	descarbonizar	 la	mi-
nería	 y	 la	 segunda	es	un	 im-
pacto	país,	ya	que	si	logramos	
generar 	 una	 capacidad	 pro -
ductora	de	Hidrógeno	Verde,	
con	un	consumo	seguro	en	 la	
minería,	lograremos	validar	el	
uso	industrial	de	esta	energía.	
Teniendo	 la 	 capac idad	 pro -
ductiva	segura	y	consolidada,	
permitirá	también	que	se	am-
plíe	 la	demanda	desde	otros	
mercados”.
	 El	documento	será	pre-
sentado	en	profundidad	en	las	
mesas	de	diálogo	que	 se	 l le-
varán	a	cabo	durante	 junio	 y	
julio	y	será	revisado	en	el	taller	
de	revisión	de	detalle	Guía	Pi-
lotos	de	Hidrógeno	en	Minería.
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